
 

 

Служите друг другу, каждый тем даром, какой 

получили, как добрые домостроители 

многоразличной благодати Божией. 

1 Петра 4:10 

От домостроителей же требуется, чтобы 

каждый оказался верным. 

1 Кор. 4:2 
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 Наш журнал свободен 

для выражения мнений по любому духовному вопросу. Мы не 

устанавливаем и не стремимся устанавливать догм, и если мы печатаем 

материал, это вовсе не означает, что мы во всем согласны с автором. Мы 

стараемся не ущемлять прав Духовных Христиан на свободное 

выражение мыслей, но стремимся не пропускать в печать материал 

недуховного характера. Через наш журнал мы можем обмениваться 

мыслями и помогать друг другу в познании Слова Божьего. «Господа Бога 

святите в сердцах ваших; будьте всегда готовы всякому, требующему у 

вас отчета в вашем уповании, дать ответ с кротостью и благоговением» (1 

Петра 3.15). Мы искренне желаем и стремимся, чтобы все, что печатается 

в журнале, было проникнуто благоговейным трепетом пред бездной 

богатства премудрости и ведения Божия и сознанием ничтожности наших 

знаний в сравнении с Премудростью. Мы желаем также, чтобы журнал 

был помощью в познании Слова Божьего, но не средством утверждения 

человеческих понятий. 

 Наш журнал независимый. 

Под этим мы подразумеваем административную независимость. Будучи 

журналом Духовных Христиан молокан, наш журнал не представляет 

какую-либо группировку или течение в молоканстве. Особо подчеркиваем, 

что журнал не является органом издания Кочубеевского Союза общин 

ДХМ. В своей работе мы стремимся следовать всем советам и признаем 

всякую критику. Вместе с тем, мы не выполняем безусловно требований 

ни одного человека. Без всяких посредников, мы несем перед Богом и 

вами ответственность за свою работу. Если у кого-нибудь есть претензии 

к журналу, направляйте их непосредственно в редакцию, и в духе любви 

мы разрешим любое недоразумение. 

 Мы продолжаем традиции 

прежних духовных молоканских журналов, как в работе, так и в 

Публикуемом материале. 



 

МЫ ПРОПОВЕДУЕМ ХРИСТА, 

• ПРИШЕДШЕГО ВО ПЛОТИ, 

• РАПЯТОГО НА КРЕСТЕ И 

УМЕРШЕГО НА НЕМ ЗА ГРЕХИ 

НАШИ, 

• ВОСКРЕСШЕГО ДЛЯ ОПРАВДАНИЯ 

НАШЕГО, 

• ВОЗНЕСШЕГОСЯ, ВОССЕВШЕГО 

ОДЕСНУЮ ПРЕСТОЛА БОЖИЯ 

• И ХОДАТАЙСТВУЮЩЕГО ЗА НАС, 

• ГРЯДУЩЕГО, ЧТОБЫ ВОЗДАТЬ 

КАЖДОМУ ПО ДЕЛАМ ЕГО. 



 

О, вы, напоминающие о 
Господе! 

 Не умолкайте 
Люблю читать Слово Божие, люблю читать и богословские 

рассуждения. 

Читая Слово Божие, я выписываю для себя выдержки из особо 

значимых мест Писания. Размышляю о них. Сегодня я обращаю внимание и 

выписываю слова из книги пророка Исаии. Они указывают на Иоанна 

Крестителя и его обращение к народу Израильскому: Глас вопиющего в 

пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте в степи стези Богу 

нашему” (Ис.40:3). 

Это было, но слова вполне приемлемы и к настоящему времени. 

Всех нас, и в первую очередь проповедующих, книга пророка Исаии 

призывает пробудиться. Господь говорит: “На стенах твоих, Иерусалим, Я 

поставил сторожей, которые не будут умолкать ни днем, ни ночью. О, вы, 

напоминающие о Господе! не умолкайте.... Проходите, проходите в ворота, 

приготовляйте путь народу! Равняйте, ровняйте дорогу, убирайте камни, 

поднимите знамя для народов!” (Ис.62:6,10). Пришло время, чтобы, ровняя 

дорогу Господу, высоким в своих глазах победить свое “я”, а ослабевшим 

подняться на высоту. “Всякий дол да наполнится, и всякая гора и холм да 

понизятся, кривизны выпрямятся, и неровные пути сделаются гладкими” 

(Ис.40:4). Пришло время, убирая камни с дороги, освободить сердца свои от 

обид, раздоров и забот, возлагая на Господа заботы свои. 

Всем нужно трудиться над собой, чтобы в нас видны были плоды 

Духа Святого, чтобы нам со спокойной совестью называться именем Христа 

— Христианами и чтобы войти воротами к Господу. 

Помоги нам, Господи! 

г Киев, декабрь 1998год. 

Емельянова Ольга Васильевна 



 

В книге Откровение мы 

читаем о печати Божьей: “И после 

сего видел я четырех Ангелов, 

стоящих на четырех углах земли, 

держащих четыре ветра земли, 

чтобы не дул ветер ни на землю, ни 

на море, ни на какое дерево. И видел 

я иного Ангела, восходящего от 

востока солнца и имеющего печать 

Бога живого. И воскликнул он 

громким голосом к четырем 

Ангелам, которым дано вредить 

земле и морю, говоря: не делайте 

вреда 

продавать, кроме того, кто имеет это 

начертание, или имя зверя, или 

число имени его” (Откр. 13:17-18). 

В наши дни появилось 

много проповедников, как 

отечественных, так и приезжающих 

из других стран, а также множество 

различных книг, журналов и уроков, 

в которых, используя различные 

“хитросплетенные басни” (2 Петра 

1:16), доказывается, что печать Бога 

- это ни что иное, как четвертая 

 

Петр Александрович Петров 

ДВЕ ПЕЧАТИ 

 

ни земле, ни морю, ни деревам, 

доколе не положим печати на 

челах рабов Бога нашего”. (Откр. 

7:1-3). 

В этой же книге написано и 

о другой печати или начертании: “И 

он сделает то, что всем, малым и 

великим, богатым и нищим, 

свободным и рабам, положено 

будет начертание на правую руку 

их или на чело их, и что никому 

нельзя будет ни покупать, ни 

заповедь закона Моисеева, то есть 

соблюдение субботы, или 

празднование седьмого дня недели. 

Кто празднует первый день недели, 

именуемый в русском языке 

воскресением, тот, по их мнению, 

принимает на себя начертание зверя. 

Для доказательства этого 

утверждения ставится вопрос: какие 

три указания должна содержать 

печать? При этом не дается 



 

обоснование: почему именно три 

указания, а не четыре, или два, или 

одно? А сразу утверждается: 

“Печать законодателя 

содержит в себе: 

1. Имя законодателя, 

2. Его официальное 

положение, должность или титул. 

3. Указание территории, 

на которую распространяется его 

власть” 

(Руководство к Библии. 

Стр.85. Заокская семинария церкви 

адвентистов. п. Закоский. Тульской 

обл.) 

Все эти утверждения не 

имеют обоснования в Писании, ибо 

не приводится ни одной ссылки на 

какое-либо место Писания, и 

поэтому эти утверждения являются 

ничем иным, как 

“хитросплетенными баснями”. 

Рассмотрим вопрос о двух 

печатях, не хитросплетенным басням 

последуя, а последуя тому, что 

говорит нам Священное Писание. 

В Евангелии от Иоанна 

приведены следующие слова Иисуса 

Христа: “Старайтесь не о пище 

тленной, но о пище, 

пребывающей в жизнь вечную, 

которую даст вам Сын Человечес-

кий, ибо на Нем положил печать 

Свою Отец, Бог” (Иоанн. 6:27). Что 

же это за печать, которую, как 

свидетельствует Сам Иисус 

Христос, положил на Нем Отец, Бог? 

Люди, утверждающие, что печать 

Божия - это четвертая заповедь, 

говорят: “Христос соблюдал 

субботу. Он входил по обыкновению 

Своему в день в субботний в 

синагогу” (Лук. 4:16), придавая 

особое значение словам “по 

обыкновению”, в смысле 

“постоянно”, и не обращая внимания 

на то, что Он “встал читать”. Чтение 

Торы или закона и пророков 

совершалось в синагоге только в 

субботы и в праздничные дни. В 

остальные дни синагоги были 

закрыты, или пусты. Поэтому Иисус 

Христос и Апостолы использовали 

собрания народа в синагогах для 

проповеди учения Христа, а не 

потому, что Иисус Христос или 

Апостолы чтили субботу. Об Иисусе 

Христе написано: “Он не только 

нарушал субботу...”1 (Иоанн.5:18). 

Кроме того, вместе с отменой 

Ветхого 

1 Впрочем, здесь дается ссылка, которую можно рассматривать как мнение фарисеев, 

а не как фактическое нарушение Иисусом субботы. Христос, по моему мнению, не нарушал 

субботу, потому что Он, как справедливо отмечает автор, есть господин субботы. Поэтому Он 

имел право делать дела - Иоанн.5:17 (Прим. ред.). 

 

 



 

Завета Иисус Христос, как 

“господин субботы” (Матф. 12:8), 

отменил и соблюдение субботы как 

покоя, о котором Бог поклялся, что 

они (евреи, соблюдающие день 

субботний, прим, ред.) не войдут в 

покой Его. Не видеть этого может 

только тот, кто не желает видеть. В 

самом деле, сравним то, что 

говорится в заповеди с тем, что 

говорит Христос. В заповеди 

написано: “не делай в оный (то есть 

в субботний день) никакого дела” 

(Исх. 20:10). А Иисус Христос 

сказал совершенно 

противоположное: “можно в 

субботы делать добро” (Матф. 

12:12). Таким образом, Христос 

отменил написанное в законе “не 

делай” словами “можно делать”. 

Из всего этого видно, что 

печать, которую положил на Сына 

Человеческого Отец Бог - не 

четвертая заповедь, не соблюдение 

субботы, а нечто другое. 

Ответ на вопрос о печатях 

мы находим в Деяниях Апостолов, в 

проповеди Апостола Павла в 

Афинах. В конце этой проповеди он 

сказал: “Итак, оставляя времена 

неведения, Бог ныне повелевает 

людям всем повсюду покаяться, ибо 

Он назначил день, в который будет 

праведно судить вселенную, 

посредством предопределенного 

Им Мужа, подав удостоверение 

всем, воскресив Его из мертвых’’ 

(Деян. 17:30-31). Вот она, печать, 

удостоверяющая, что Иисус 

Христос есть тот Муж - Судья, 

Которому надлежит судить 

вселенную. Печать эта есть 

воскресение Его из мертвых. 

Положив печать на Сына 

Своего Иисуса Христа, Бог Отец 

предопределил “усыновить нас 

Себе чрез Иисуса Христа, по 

благоволению воли Своей” (Ефес. 

1:5), поэтому в свое время Он 

положит и на нас ту же печать, ибо, 

“Бог воскресил Господа, воскресит 

и нас силою Своею” (1 Кор. 6:14). 

При жизни же: “в Нем и вы, 

услышавши слово истины, 

благовествование вашего спасения, 

и уверовавши в Него, запечатлены 

обетованным Святым Духом” 

(Ефес.1:13). Эти слова 

свидетельствуют нам также и об 

условиях получения этой печати. 

Каждый человек, услышавши слово 

истины, благовествование своего 

спасения, и уверовавши в Иисуса 

Христа, “в Котором мы имеем 

искупление Кровию Его, прощение 

грехов, по богатству благодати Его” 

(Ефес.1:7), запечатлевается (то есть, 

получает печать) обетованным 

Святым 



 

Духом во исполнение обетования 

Отца (Лук.24:49). Печать 

сия, вопреки утверждениям 

некоторых проповедников и 

“пророков”, имеет иную надпись, 

нежели четвертая заповедь закона 

Моисеева, и содержит она не 

три указания, число их другое. 

Содержание этой надписи 
сообщает Апостол Павел во втором 

послании к Тимофею: “Но твердое 

основание Божие стоит, 

имея печать сию: «познал 

Господь Своих»-, и: «да отступит 

от неправды всякий, 

исповедующий имя Господа»” (2 

Тим. 2:19). 

Итак, надпись на печати 

имеет два, а не три утверждения, 

причем оба эти утверждения связаны 

неразрывно: Господь познаёт Своих 

(1-е утверждение) потому, что 

всякий из них отступил от неправды 

(2-е утверждение). Для исполнения 

этого (отступления от неправды) Бог 

дал силу, запечатлевая обетованным 

Святым Духом. Об этом сказал 

Иисус Христос ученикам Своим при 

вознесении: “но вы примете силу, 

когда сойдет на вас Дух Святый” 

(Деян. 1:8). Такова печать Божия и 

таковы надписи на ней. 

А вторая печать? Что является 

начертанием зверя (печатью зверя) и 

пославшего его 

древнего змея, именуемого 

диаволом и сатаною? Бог через 

пророка Иезекииля, используя образ 

царя Тирского, говорит о диаволе, о 

том каким был он до своего падения: 

“ты печать совершенства, полнота 

мудрости и венец красоты. Ты 

находился в Едеме, в саду Божием;... 

ты был помазанным херувимом, 

чтобы осенять, и Я поставил тебя на 

то; ты был на святой горе Божией, 

ходил среди огнистых камней. Ты 

совершен был в путях твоих со дня 

сотворения твоего, доколе не 

нашлось в тебе беззакония” 

(Иезек.28:12-15). Из этих слов видно, 

что диавол при сотворении своем 

имел печать Божию. Но когда 

нашлось в нем беззаконие, он 

лишился этой печати и приобрел 

свою собственную печать: 

“внутреннее твое исполнилось 

неправды, и ты согрешил; и Я 

низвергнул тебя, как нечистого, с 

горы Божией” (Иезек.28:16). Иисус 

Христос так характеризовал диавола 

в беседе с иудеями: “Ваш отец 

диавол; и вы хотите исполнять 

похоти отца вашего. Он был 

человекоубийца от начала и не 

устоял в истине, ибо нет в нем 

истины. Когда говорит он ложь, 

говорит свое, ибо он лжец и отец 

лжи” (Иоанн.6:44). 

 



 

Вот это и есть печать, или 

начертание его. Она суть ложь и 

неправда. Кто не отступил от 

неправды, любит ложь, тот имеет на 

себе начертание зверя. 

Господь познал Своих, тех, 

которые отступили от неправды, 

которые запечатлены обетованным 

Святым Духом, и в назначенный 

день Он воскресит их из мертвых для 

вечной жизни, как утверждает 

Апостол Павел: “Если же Дух Того, 

Кто воскресил из мертвых Иисуса, 

живет в вас, то Воскресивший 

Христа из мертвых оживит и ваши 

смертные тела Духом Своим, 

живущим в вас” (Римл.8:11). “Если 

же кто Духа Христова не имеет, тот 

и не Его” (Римл.8:9). В назначенный 

день Бог положит ту же печать, 

которую Он положил на Иисуса 

Христа, воскресив Его из мертвых, 

на всех Своих, воскресив и их из 

мертвых к жизни вечной, и они будут 

иметь “право на древо жизни и войти 

в город воротами” (Откр.22:14). 

О тех же, которые не Его, 

которые предпочли принять 

начертание зверя, сказано: 

“Неправедный пусть еще делает 

неправду; нечистый пусть еще 

сквернится” (Откр.22:11). Они не 

войдут в город, а будут вне его, где 

“псы и чародеи, и любодеи, и 

убийцы, и идолослужители, и всякий 

любящий и делающий неправду" 

(Откр.22:15). Ибо так и сказано: “И 

не войдет в него ничто нечистое и 

никто преданный мерзости и лжи” 

(Откр.2127). 

Дорогой читатель! ... 

Подумай и определи вместе со своей 

совестью, какая печать на тебе? Если 

ты любишь делать неправду, то на 

тебе печать зверя и тебя ожидает 

ужасная участь вечной смерти. И 

если ты хочешь спастись, то пока 

“время благоприятное”, пока “день 

спасения” (2 Кор.6:2) прислушайся к 

“благовествованию спасения” (Ефес. 

1:13) твоего, не ожесточи сердца, 

уверуй Спасителя и Господа нашего 

Иисуса Христа, и Он снимет с тебя 

начертание зверя, запечатлеет Своей 

печатью - Духом Святым. 

Слава, честь и благодарение 

Ему. 

Аминь. 
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(САБЫТИЯ) 

СТРАДАНИЯ ДЛЯ ИСТИНАЙ 

ВЕРЫ 

ПАМЯТНАЯ КНИШКА 

Мы — Димрюковы, ражденцы Самараскай губсрьни Никалайвскава уезда, 

села Митривьки. Семья наша была всех 24 чилавека: дедушка и бабушка, и ихи дети; 

дядя и тетка и ихи дети; А наш радитиль и радитильница и ихи дети: 5 сынов и 2 

дочири. Все были праваславнаи, малились иконам и видимаму кресту 

В 1854 гаду мы замалаканли: четыри брата: 

1) Никит и жана яво,  

2) Васили, 

3) Ниланьти, 

4) Лавреньти. 

Ат радитиля были ганимы да полусмерти, как нижи написана аб нас. Вскори 

он захварал, пазвал нас к сибе, успел сказать: “я умираю”, и у нево язык атнелси. Поели 

смерти радитиля мы вскори Ш атказались папу1 3 брата (Никит раньши атказан и 

больши был мучим). А астальныя сабыти нижи аписыны. 4 

САБЫТИЯ ВЕРЫ Г 

В эта жа время, как мы атказались папу, наша радная сестра Ганя тожа хатела 

атказаца папу Радитиль ее многа мучил, таскал заксы, таскал по палу и привязвал за 

сталоваю ношку, и ана терпела. Радитиль сказал ей: “Если не будиш иконам кланица, 

то я взавтря скину с тибе рубашку и поведу тибс па ульцы нагишом. Посли таво убъю 

тибе. Пусть и я памру посьли, но ни аставлю тибе живой”. Тут ана здалась назат, и 

радитиль скарей нашел жаниха, выдал ее замуш. Попрасил папа и вскаре повенчал. 

До венчания ана гварила: “Если будуть миине веньчать, я венец з глави зброшу. А 

кагда стали веньчать, ана ни смагла зделать ничево. 

Вот какия были сабыти. Эта было вмести с нами, как мы 4 брата атказвались. 

А сестра Ганя пятая, ана ни устаяла. Эта было во время в 1854 гаду. 

ЭТА САБЫТИЯ 

БЫЛА НАС, ДИМРЮКОВЫХ: 

НИКИТА, ВАСИЛИЯ, 

НИЛА, ЛАВРЕНТИЯ. 

АМИНЬ. 

Ч 1 атказались папу - отказались перед попом покланяться иконам и видимому 



 

ДАКАЗВАЮ САБЫТИЯ 

Мы - ражаденцы Самараскай губсрни Никалаивскаго уезда села 

Димитривки. А в начали замалаканли 7 чилавек села Митривьки. Замалаканили 7 

чилавек всех: 4 мущина и 3 женыцны. В 1852 го были все проваславаи, а в 1853 

года замолаканили 4 мущина и 3 женыцны. 

Мущины: 

1 Никанур Василивичь Арьтишав и жана, 

2 Михаил Андревичь Маслов ни жанат слепой, 

3 Нидабешкин Иван Нитрафанавичь,  

4 Ананин Свасьтанавичь, жана. 

Патом адин за другим, мущины и жены, пашли ходам, адин за другим. Чем 

боли ганения, боли шло людей на страдания, нисматря ни на что. Хто толка 

паверил, атказваица атыкон и видимаго креста папу, нисматря на пабои и ганения и 

сылки. Все время гнали и мучили до полусмерьти, шли как бараны на заклания. 

День и ночь сабирались, малились со сьлезами, нисматря ни на чьто: ныня жив а 

взавтря - что Бог дасть. Дух гарел. Увидимси взавтря, или нет? В 1854 гаду мы, 

Димрюковы четыри (4) брата, атказались папу атыкон. Перьвай старши брат 

Никит. Яво били всячиски да полусмерти на схотки и дома радитили. Радныя 

мучили, говаря: “Будиш иконам малица и кростица?” Он адно гварил: “Нс буду, 

хуть убейтя”. Таким образам и нас траих, хатя палекчи: Ваилия и Нила и 

Лаврсньтия, но Никиту боли дасталась мучения. Нас радитиль всех сагнал з двара, 

атабрал адежду и пастели и запир в анбар. Были иде хто и карьмились иде и как 

придеца. Боли ели и пили по начам: жалели боли сваих молакан, чтоба ани ради нас 

нс бали ганимы. Я, Нил, 10 дней хадил по степи окала села по кустам, не емши. А 

как затемнеит, приду, у малакан паужнаю и апять уйду на гумно, в салому начую. 

А малаканы знали, идс я бываю. Радитиль спрасил молакан: “Есьли вы увидитя 

Нилку, скажитя яму, пусть он придить ка мне”. Ани сказали мне. Я пришол к няму. 

Он спрасил мине: “Скажи мне, ты будиш мине слухать?” Я сказал: “Буду слухать, 

буду кармить, паить и работать да поту лица”. “Малица будиш?” “Богу малица 

буду”. “Иконам кланица и крсстиица будиш рукой?” Я сказал: “Батинка, иконам и 

рукою крестица не буду”. Он сказал: “Ах, сукин сын, падлец! Ты так будишь? 

Мине слухать будиш?” Ухватил за власы и ну таскать и матать попалу2: “Будиш 

иконам кланнца?” Я сказал: “Не буду!” “Убью насьмирть!” Я ськазал; “Твая воля!” 

Он типерь: “Ни хади ат миине никуду, я тибс вывчу как малица Богу. Вот пайду, 

саберу радных и буду сечь да сьмерьти”. Я сказал: “Што хош делай, твая воля”. 

Ушол в село собирать радных. Я помалилси Богу со сьлезами на дварс в скоцкам 

котухс на каленях. Прасил Бога: вытирьпить, ни покалябаца, устаять да сьмерьти. 

День был 

2 Попаду - по полу. 
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празьник. Влес на палати, лежу, малюсь тихонько. Старшива Аньтипава жана 

заветь мине: “Слась абедать. Будить табе с ума та схадить. Нашол веру 

молаканаскаю! Брось, иди, сш. Вить атец убсёт тибе да смерьти. Пришел радитиль 

вечирам адин. И так прошло ниделя. Радитиль сильна захварал и умир. Все братя, 4 

брата, сабрались вмести и похранили. В эту время свищеник налажил сваю руку на 

маю голву и крепка нажал воласы, очинь больна было терьпсть. Стал 

пригаваривать: “Если ба я был вам атец, я ба взял ба жилезнай бадик и все ба вам 

робры пирламал. Брат Васили сказал: “Вы - атец духовнай, вы далжны духам 

кротасти научать, а ни учить кровь праливать и робры ламать. Христос так ни учил, 

а ты сычас ухватил за власы да балятки”. Поп сказал: “Я ни дерусь, а примир 

паказваю”. Васили сказал: “Харошай ваш приимер!” Поп сказал: “Малчать, тибе, 

невежа!” Снял руку с маей главы, сказал: “Я вас посажу на 3 часа на калени и 

будитя сидеть прида мной”. Брат Васили сказал: “Если будишь гваритьдухам 

кротасти, мы не три будим сидеть, а шесть (6) чесов”. Многа он гварил, а мы троя 

адно гварим: “Атнасись3; мы не будим иконам и кресту покланяца” Свищеник 

сказал: “Ступайтя ат мине праклятаи анафимы, сламить вам голвы!” Мы пашли. 

Эта было посьли смерьти радитиля. 

Вскори этаго время 11 чилавек домахазяв взяли в горат Никалаивск, посадили 

в замак4. Сидили 3 месяца, самаю уборка хлеба. Жанам очинь было трудна, апчсство 

обижали ва всем. Прашения хтота падали исправнику аб абиди. Исправник приехал в 

Митривку, приказал старасти сабрать схотку. Дясятники жива пашли. Начальник 

сказал: “Соберитя жон молаканак, у каторых мужъя сидять в замьки. Стырики и 

десятники с полнай радастий побежали собирать жен. Ани думали: мужъя сидять въ 

замки — и жен пасодють и сашлють. Жен сабрали. Идуть па ульцы на схотку, как 

бараны на заклания. Жены не знають, для чево гонють, и что будить. Как шли па 

ульцы, враги аткрывали окны, мущины и жены шумели, нызывають по имени. “Вас 

типерь сашлють и пасодють”. Адна шумить: “Адай мне сына”. А хто шумить: “Атдай 

мне дочирю”. Сестры идуть, на глазах слезы, слыша такия насмешки и поругания. 

Пришли на схот. Спрасил их исправник: “Ваши мужья сидять, вы - молоканки?” Ани: 

“Да”. Ваши мужья сидять за веру?” Ани: “Да, наши”. “Типерь Я спрашу вас, а вы 

скажитя мне, ни утоитя: можа быть хто абижаить вас в чем либа, или нападаить- на 

вас, сказвайтя”. Ани сказали: “Хлеп травють, а мы скажим им, ани ругають нас”. Он 

вскачил наныги, затопал нагами. Абратилси к старасти, сказал: “Не позваляй так 

делать. Если услышу, то 

3 Атнасись - возможно, имеется в виду "отстань", а возможно - относись к 

нам кротко. 

 

4 посадили в замак - посадили в замок, заключили в тютьму. 
5 апчество - общество. 

 



 

посажу абитичикав в тюрьму. Молакани судюца за закон, законам и асудюца 

нитьнут6. Обижать не ваша дела”. Жены васкресли духам и ниска пакланились 

яму Он сказал им: “Идитя по дамам”. Жены пашли дамой, а левая старана 

паникла, что их атпустили. Чьрез три 3 месица 11 чилавек изамка7 аслабадили. 

На 3 падводах, на ямских с колкалами приехали дамой. С тех пор стала тиши, 

тиши. Посьли таго стали прибавляца ходам. 

В 1855 гаду я, Нил жанилси. В селе наш перьвай брак был молаканаскай 

аткрытай. Взял я в селе Ябланки, 15 верст. По селу ехли атьрыта. 

Продолжение читайте в следующем номере. 

 

Емельянова Ольга Васильевна 

О псалмопении 

Наше молоканское псалмопение глубоко возвышает душу. 

Дух восторгается к небесам, к Богу живому. Я считаю одинаково 

важным в этом пении и напевы (сама мелодия), и возвышенный, 

величественный библейский слог стихов Писания. 

В журнале “Слово веры”, №6,7, автором хорошо описаны 

псалмы веры, псалмы славы, учительные псалмы. И все же, мне 

хочется сказать, что в самом исполнении псалмов, есть главная 

сила, которая в различных случаях жизни влечет нас к Богу 

живому с молитвой и со слезами умиления. Свое видение 

псалмопения восторженно описал автор Соловьев в журнале 

“Млечный путь”. 

 

6 нитьнут - непонятное слово. 
7 Изамка - из замка, из заключения. 
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Примеры, что воспевается в псалмах. 

• Молитва к Богу: 

Господь Пастырь мой, Псалом 22. 

Господи! Услышь молитву мою, Псалом 142. 

Куда пойду от Духа Твоего, Псалом 138, 7-11, 23. 

Боже, будь милостив к нам, Псалом 66. 

• Благодарственные: 

Благословлю Господа во всякое время, Псалом 33. 

Благослови душа моя Господа, Псалом 102. 

• Торжественные: 

Благослови душа моя Господа, Псалом 103. 

Разве ты не знаешь, Исаия 40гл., ст.28. 

Более же всего облекитесь в любовь, К Колоссянам 3гл., 

14ст. 

• Печальные: 

Глас мой к Богу, и я буду взывать, Псалом 76. 

Упал венец с головы нашей, Плач Иеремии, гл.5, ст.16-22. 

• Утешительные: 

Да услышит тебя Господь в день печали, Псалом 19. 

На малое время я оставил тебя, Исаия 54гл. 

• Рождественские: 

И родила Сына Своего первенца, Лук.2гл. 7ст. 

И произойдет отрасль от корня Иессеева, Исаия 11гл. 

• Пасхальные: 

А Мария стояла у гроба и плакала, Иоанна 20гл. 11ст. 

И ныне, как всегда: спаси Господь! 

 



 

Фомичев А.П. 

|И СКАЗАЛ БОГ 
С» И сказал Бог... и стало так” (Быт. 1гл.). 

Одним из 

распространенных способов 

общения между людьми является 

разговорная речь. Но ещё до 

сотворения человека Бог общался со 

вселенной через Слово. И поныне 

Бог общается с человеком через 

Слово. Наша же задача уметь 

отличать Слово Божие от других 

слов. Человек тоже общается с 

Богом при помощи речи (ибо Бог 

создал человека по образу и 

подобию Своему). В Библии 

постоянно встречаем: “и сказал 

Бог”, “и воззвал Бог”. Он это делает 

неустанно день и ночь, и Ему 

приятно слышать в ответ: “Говори, 

Господи, ибо слышит раб Твой” 

(1Цар.З:10). Не правда ли, 

замечательная реакция Самуила на 

воззвание Господа: “Самуил, 

Самуил!” и похвально его 

пожелание, чтобы Бог говорил ему? 

Но всегда ли у человека возникает 

такое желание в ответ на воззвание 

Бога? Всегда 

ли на событие: “и сказал Бог” мы 

реагируем так? И захотелось мне 

представить Библию в голосах Бога и 

проследить, как человек и вся 

вселенная отвечают на голос Бога. 

В свое время Иисус Христос 

четко определил, как необходимо 

относиться к слышанным словам Бога: 

“Блаженны слышащие слово Божие и 

соблюдающие его” (Лк.11:28). Слова 

Божьи несут богатую и глубокую 

истину, и она обогащает нас, если мы 

принимаем ее. “Слово Христово да 

вселяется в вас обильно, со всякою 

премудростью” (Кол.3:16). Однако 

дети Божьи живут не ради знаний, но 

ради самой жизни во Христе: 

слышание предполагает исполнение 

слышанного. Поэтому к эпиграфу 

статьи необходимо добавить из 

Библейского выражения: “И сказал 

Бог... и стало так” (Быт.1гл.). 
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Приятно читать первую 

главу Бытия, да и вторую, пока не 

появился на арене сатана. Идет 

процесс творения, все создается как 

Бог сказал, параллельно идет оценка 

созданного: «это хорошо» а в 

заключение: «хорошо весьма». 

Чувствуется величие Бога Творца, 

Его могущество и независимость, 

ибо “Он не дает отчета ни в каких 

делах Своих” (Иов.33:13). Но уже во 

второй главе Бытия, где начинается 

общение Бога со Своим творением, 

происходит как бы сбой в этой 

последовательности: “И заповедал 

Господь Бог человеку, говоря: от 

всякого дерева в саду ты будешь 

есть, а от дерева познания добра и зла 

не ешь от него” (Быт.2:16-17). 

Однако тут мы не находим слов: “и 

стало так”. Далее, в третьей главе, 

читаем описание последующих 

событий и видим, что не стало так, 

как заповедал Господь Бог. О, 

Господь Иисус Христос! Не дай 

усомниться в могуществе Отца 

Небесного, и не допусти при разборе 

Слова Божия опуститься до спора, 

как об этом предупреждает Павел: 

“А ты кто, человек, что споришь с 

Богом?” (Рим.9:20), или тем более до 

препирательства: “Горе тому, кто 

препирается с Создателей  

своим” (Ис.45:9). Мы немощны перед 

Богом и Его мысли выше мыслей наших, 

кроме того: “сокрытое принадлежит 

Господу Богу нашему, а открытое — нам 

и сынам нашим” (Вт.29:29). 

Но человек любознателен, и 

добрая любознательность не осуждается 

Библией, наоборот, у нас есть упование: 

“кто любит Бога, тому дано знание от 

Него” (1Кор 8:3). При этом избавь нас, 

Господи, от надменности (стих 1), но 

через знания дай нам силы в борьбе с 

кознями дьявольскими. Итак, будем 

рассматривать в Библии слова Бога, 

обращая внимание на то, как человек 

реагирует на эти слова. Также проследим, 

как исполнялись и исполняются 

обещания наших предков, которые 

единогласно говорили: “Все, что сказал 

Господь, исполним” (Исх.19:8). 

Вначале отметим, что, смотря по 

обстоятельствам, голос Бога по силе 

может быть: как звук трубы см. 

(Исх.19:19) и (0ткр.4:1), а может быть, как 

веяние тихого ветра (3Цар. 19:12). И что 

особенно важно, голос Бога направлен, и 

если он направлен персонально к 

личности, окружающие могут даже не 

слышать его: “Бывшие же со мною свет 

видели, и пришли в 



 

страх; но голоса Говорившего мне не 

слыхали” (Деян.22:9). И ещё. Бог 

говорил не ради слов, пустословием Он 

не занимался, поэтому важно понимать, 

какой смысл Он вкладывал в Свои слова. 

Первые слова Бога, обращенные 

к человеку, были благословляющие: “И 

благословил их Бог, и сказал им Бог: 

плодитесь и размножайтесь, и 

наполняйте землю, и обладайте ею, и 

владычествуйте над рыбами морскими [и 

над зверями,] и над птицами небесными, 

[и над всяким скотом, и над всею 

землею,] и над всяким животным, 

пресмыкающимся по земле. И сказал 

Бог: вот, Я дал вам всякую траву, 

сеющую семя, какая есть на всей земле, и 

всякое дерево, у которого плод 

древесный, сеющий семя; — вам сие 

будет в пищу” (Быт.1:28,29). Обозревая 

всю Библию, от первых слов 

благословения до последних слов 

предупреждения: “ей, гряду скоро!” 

(0т.22:20), — Бог постоянно напоминает: 

“Я буду с тобою” (Быт. 28:15; 31:3; 

ИсхЗ:12; Иисус Нав.1:9; Мф.28:20; 

Иоанн.17:21 и др.). Это очень важно: 

менялась интонация голоса, менялся 

смысл слов БожьИХ (в зависимости от 

нашего поведения), но неизменна 

любовь Бога к нам и остается в силе 

утверждение: “Я буду с тобою”. 

Но вернемся в Едемский сад. 

Хочется обратить внимание на то, что в 

благословляющей речи Бога, много 

моментов, дающих нам что-то: 

“обладайте ею”, “владычествуйте”, “вам 

сие будет в пищу” и т.д. Почему же 

человек не возрадовался от 

услышанного, не одобрил, не 

возблагодарил? Он молчит, никакой 

реакции! Возможно, это оттого, что 

человек ещё не знал цены даров Божьих. 

Все познается в сравнении. Зачастую мы 

ценим то, что имели лишь тогда, когда 

теряем. Но тогда бывает поздно, поэтому 

Господь предупреждает: “Только то, что 

имеете, держите, пока приду” 

(Откр.2:25); “Держи, что имеешь, дабы 

кто не восхитил венца твоего” 

(Откр.3:11). 

Но, продолжим рассмотрение 

развития человечества во исполнение 

воли Божией: “И сказал Бог”. После 

благословения, последовали советы 

Бога, или, скажем, распорядок дня 

человека. “И взял Господь Бог человека, 

[которого создал,] и поселил его в саду 

Едемском, чтобы возделывать его и 

хранить его” (Быт.2:15). Как Адам 

возделывал сад, нам неизвестно, но что 

касается охраны, там 



 

было не все благополучно, ибо кое-кто 

проник в сад. 

Воспитание и испытание 

человека складывается не только из 

приятного и сладкого, нужна еще и 

строгость. Поэтому после советов и 

рекомендаций прозвучал 

запрещающий голос Бога: “И заповедал 

Господь Бог человеку, говоря: от 

всякого дерева в саду ты будешь есть, а 

от дерева познания добра и зла не ешь 

от него”. (Быт.2:16,17). И опять 

молчание человека?! Или, молчание — 

знак согласия? И что любопытно, 

первая заговорила жена, точнее начал 

змей, а она вступила в диалог. (Нашла, 

с кем беседовать! Чем эта беседа 

кончилась — общеизвестно!) Хотя 

здесь мы рассматриваем беседы Бога с 

человеком и реакцию человека на голос 

Бога, надо иметь в виду, что часто в 

нашей жизни к нам в собеседники 

напрашивается сатана, и у нас на это 

должна быть соответствующая реак-

ция. 

Первый диалог человека с 

Богом, который упоминается в Библии 

— это диалог после нарушения 

человеком Господней заповеди (о чём и 

как до этого говорил человек с Богом 

мы не знаем). “И воззвал Господь Бог к 

Адаму и сказал ему: [Адам,] где ты?” 

(Быт.3:9). Возникает диалог 

между человеком и Богом, и как резко 

он отличается от разговора сатаны с 

женой, где присутствовали лесть, 

зависть и ложь, где полностью 

отсутствует любовь, а вместо нее 

меркантильный разговор-сделка. 

Разговор Бога с Адамом и Евой 

принципиально другой, на другом 

уровне, здесь явно просматривается 

лидерство Бога, Его величие, власть, 

праведность, любовь. Но в обоих 

диалогах человек раскрывается с его 

слабостью, неустойчивостью, 

превратным понимании свободы и т.д. 

Часто возникает вопрос, 

откуда берутся вредные привычки и 

отрицательные черты характера 

человека? Ответ на него мы находим 

трех в первых главах Бытия, где, 

прослеживая поведение первых людей, 

получаем назидательные выводы. 

Сначала слова Бога были как бы 

односторонние, как бы “игра в одни 

ворота”. По положению вещей, 

человек, услышав слова Бога о Его 

дарах, должен возрадоваться 

возблагодарить, но Библия не 

описывает реакцию человека, и 

создается впечатление, что он скромно 

молчит. Когда же здесь Бог ищущим 

голосом воззвал: “где ты?” (в вопросе 

больше звучит: “что ты наделал, 

почему скрылся?”), 



 

вместо того чтобы виновато молчать 

или просить прощения, Адам стал 

оправдываться, хитрить, 

выкручиваться. Как это похоже на 

поведение современного человека! Где 

надо славить и благодарить, он 

«скромно» молчит, где надо каяться и 

просить прощения — оправдывается и 

валит грехи на других. Вот наша 

наследственность, она от наших 

прародителей, и ее с помощью Духа 

Святого надо искоренять в себе, 

приобретая, взращивая и преумножая в 

себе все положительные качества. 

Во время объяснения Бога 

с Адамом и Евой Господь не получил 

слов покаяния от согрешивших. И тогда 

раздается бескомпромиссный, 

праведный голос Судьи: “И сказал Бог 

змею... жене сказал... Адаму же 

сказал...” (Быт.З:14-19). Но даже в этом 

приговоре Господь проявляет любовь к 

Своему творению, в нем кроме 

определения наказаний, звучит 

пророчество, раскрывающее план 

спасения. Жизнь не прекратилась, она 

продолжилась за пределами Едемского 

сада. И голос Бога не умолк, он 

продолжает звучать поныне. 

Прислушаемся к нему и растворим 

услышанное верой. В общем, голос 

Бога отображает Его план по 

домостроительству, 

 

но иногда поведение человека 

побуждает вводить некоторые 

корректировки в слова и действия Бога. 

После оценки “хорошо весьма”, после 

назидания с любовью: “у дверей грех 

лежит: он влечет тебя к себе, но ты 

господствуй над ним” (Быт.4:7), 

переворачиваем всего один лист 

Библии. Много это, или мало? Сколько 

времени утекло? Не знаю, порядка 1600 

лет. По- человечески это вроде бы 

много, по Божьему — ничто. И как-то 

неожиданно встречаем разочарование 

Бога Своим творением: “И раскаялся 

Господь, что создал человека на земле, 

и восскорбел в сердце Своем” 

(Быт.6:6). Входило ли это в план 

Божий? Не знаю. Но предыдущий стих 

5 объясняет причину разочарования: 

“И увидел Господь [Бог], что велико 

развращение человеков на земле, и что 

все мысли и помышления сердца их 

были зло во всякое время”. Снова 

раздается голос Судьи праведного: “И 

сказал Господь: истреблю с лица земли 

человеков, которых Я сотворил, от 

человека до скотов, и гадов и птиц 

небесных истреблю, ибо Я раскаялся, 

что создал их” (стих 7). При 

неизменности Бога и Его могуществе, 

трудно и опасно толковать эти 

события, но одно 

 



 

напрашивается: насколько 

непростым был создан человек по 

“образу и подобию Божию”, что 

своим поведением вынудил Бога к 

таким высказываниям и действиям! 

Но наказать — не значить 

разлюбить. Можно сказать, что в Ное 

и его сыновьях — новое начало 

человечества, и Бог снова "начинает 

общение с человеком с 

благословения: “И благословил Бог 

Ноя и сынов его и сказал им: 

плодитесь и размножайтесь, и 

наполняйте землю [и обладайте ею]; 

да страшатся и да трепещут вас все 

звери земные, [и весь скот земной,] и 

все птицы небесные, все, что 

движется на земле, и все рыбы 

морские: в ваши руки отданы они; 

все движущееся, что живет, будет 

вам в пищу; как зелень травную даю 

вам все” (Быт.9:1-3). 

Вроде, все сначала, и в то же 

время — продолжение. Бог 

продолжает любить человека, 

общается с ним говорит ему, но 

человек твердо унаследовал от 

Адама и его потомков 

отрицательные черты характера: 

упрямство, жестоковыйность и т.д. 

Вновь своим поведением вызывают 

люди в голосе Бога интонацию 

недовольства: “И сказал Господь: 

вот, один народ, и один у всех язык; 

и вот что начали они 

делать, и не отстанут они от того, 

что задумали делать” (Быт. 11:6). 

Может быть, поэтому Бог больше 

стал применять повелевающий тон. 

“И сказал Господь Авраму: пойди из 

земли твоей, от родства твоего и из 

дома отца твоего [и иди] в землю, 

которую Я укажу тебе” (Быт.12.1). 

“Итак пойди: Я пошлю тебя к 

фараону [царю Египетскому]; и 

выведи из Египта народ Мой, сынов 

Израилевых” (Исх.З:10) “И было 

слово Господне к Ионе, сыну 

Амафиину: встань, иди в 

Ниневию...” (Ион.1:2). “Иисус 

сказал им: дана Мне всякая власть 

на небе и на земле. Итак идите, 

научите все народы, крестя их во 

имя Отца и Сына и Святаго Духа, 

уча их соблюдать все, что Я повелел 

вам” (Матф.28:18,19) и др. Но в 

человеке продолжает проявляться, 

гордость, жестоковыйность и 

самоволие по отношению к 

повелениям Божиим. “И сказал 

Господь Моисею, говоря: Возьми 

жезл и собери общество, ты и 

Аарон, брат твой, и скажите в глазах 

их скале, и она даст из себя воду” 

(Чис.20:7-11). Казалось бы, чего 

проще? В присутствии всего 

общества, скажи скале и она даст из 

себя воду. Но возобладали гордость 

и самолюбие, и Моисей стал 

выставлять 

 



 

своё «величие» и 

чудодейственность жезла: “И взял 

Моисей жезл от лица Господа, как 

Он повелел ему. И собрали Моисей 

и Аарон народ к скале, и сказал он 

им: послушайте, непокорные, разве 

нам из этой скалы извести для вас 

воду? И поднял Моисей руку свою и 

ударил в скалу жезлом своим 

дважды, и потекло много воды”1. 

Рискованно так вести себя, 

но Израильтяне не раз проявляли 

самоволие, и со стороны Бога это не 

оставалось незамеченным и 

ненаказанным: “Все, которые 

видели славу Мою и знамения Мои, 

сделанные Мною в Египте и в 

пустыне, и искушали Меня уже 

десять раз, и не слушали гласа 

Моего, не увидят земли, которую Я 

с клятвою обещал отцам их; [только 

детям их, которые здесь со Мною, 

которые не знают, что добро, что 

зло, всем малолетним, ничего не 

смыслящим, им дам землю, а] все, 

раздражавшие Меня, не увидят ее” 

(Чис.14:22,23). Замечаете! как 

опасно не слушаться и раздражать 

Отца своего Небесного. Но Дети 

Божии иногда злоупотребляют 

милостью Господней, ссылаясь на 

слова из книги пророка Михея: “Кто 

Бог, как Ты, прощающий беззаконие 

и не вменяющий преступления 

остатку наследия Твоего? не вечно 

гневается Он, потому что любит 

миловать” (Мих.7:18). Да, Бог любит 

миловать, но злоупотребление Его 

милостью может вызвать ответную 

реакцию: “Я устал миловать” 

(Иер.15:6). 

Иногда Израильтяне 

устраивали своего рода “торговлю” с 

Богом и предъявляли свои условия. 

“И положил Иаков обет, сказав: если 

[Господь] Бог будет со мною и 

сохранит меня в пути сем, в который 

я иду, и даст мне хлеб есть и одежду 

одеться, и я в мире возвращусь в дом 

отца моего, и будет Господь моим 

Богом, — то этот камень, который я 

поставил памятником, будет [у меня] 

домом 

1 Я категорически не согласен с теми, что здесь "Моисей стал выставлять свое величие 

и чудодейственность жезла. Моисей и Аарон проявили здесь неверие, о чем повествует 

следующий стих: "И сказал Господь Моисею и Аарону: за то, что вы не поверили Мне, чтоб 

явить святость Мою пред очами сынов Израилевых...”. Недостаток веры проявился не в том, что 

он выставил чудодейственную силу жезла, а в том, что он передал повеление Господне в 

условном виде: "разве нам из этой скалы извести для вас воду?”. Он как бы оставлял себе 

возможность оказаться в лучшем положении, если Господь не явит Свою силу и милосердие к 

Своему народу и не даст воду из скалы. (Прим, редактора). 



 

Божиим; и из всего, что Ты, Боже, 

даруешь мне, я дам Тебе десятую 

часть” (Быт.28.20-22). Что-то 

подобное наблюдается и поныне. 

Читателю может 

показаться, что ведется специальная 

подборка мест Писания, чтобы 

показать строптивость человека. 

Нет! Автор статьи желает, чтобы 

дети Божии были святы, чисты и 

праведны, и мы знаем, что Бог ждет 

от нас этого. Поэтому делается 

попытка рассмотреть Библию в 

словах Бога. Ведь Он произносил 

Свои слова не впустую, Он обращал 

их к человеку, основному объекту 

своей любви и заботы. Поэтому 

параллельно со словами Бога надо 

рассматривать реакцию человека на 

эти слова и его поведение в связи с 

обращенными к нему словами 

Господа. Из всего этого 

складывается общение человека с 

Богом. Но, как видно из Библии, эти 

общения были далеко не просты в 

прошлом, они остаются сложными и 

поныне, причем, как это ни странно, 

сложность исходит в основном от 

человека. Очевидно, человек так 

понимает свою свободу воли. Но 

свобода во Христе и анархия при 

вседозволенности — это не одно и 

то же. 

В Новом Завете голос Бога 

звучит в Сыне Его, и упор делается на 

призывающий тон: “Покайтесь и 

веруйте в Евангелие” (Мк.1:15); 

“Придите ко Мне все труждающиеся и 

обремененные, и Я успокою вас” 

(Матф.11:28); “кто жаждет, иди ко Мне 

и пей” (Иоанн.7:37), и т.д. 

И вот что удивительно или, 

скажем, обидно: после слов призыва мы 

не находим слов: “и стало так”. Когда 

Бог общается с природой, со всем 

творением, там — полное послушание: 

“и стало так”. “И сказал Господь киту, и 

он изверг Иону на сушу” (Ион.2.11). 

“Потом, встав, запретил ветрам и морю, 

и сделалась великая тишина. Люди же, 

удивляясь, говорили: кто это, что и 

ветры, и море повинуются Ему?” 

(Мф.8:26,27). В ответ на поставленный 

вопрос хочется воскликнуть: “Это Бог во 

Христе!”. И сразу продолжить 

вопросом: “Люди, а вы почему не 

повинуетесь?” Почему на призыв: 

“придите, покайтесь, пейте” вы 

отвечаете равнодушным бездействием 

или, еще хуже, противодействием? 

Кстати, призыв к покаянию усиливается 

до повеления словами: “Итак, оставляя 

времена неведения, Бог ныне повелевает 

людям всем повсюду 



 

покаяться” (Деян.17:30). “Дух 

противления” сразу возмутится: “Это же 

насилие!” Нет, это не насилие, это 

великая тайна и искусство Бога, не 

прибегая к насилию, привлекать к Себе 

силой любви! Сила любви, подобна 

магнитным силовым линиям, их не видно 

и не слышно, силу любви можно 

почувствовать лишь внутренним, 

духовным ощущением. Магнит 

притягивает все. вещества, способные к 

намагничиванию, но его силовые линии 

не оказывают никакого влияния на 

прочие вещества, неспособные сами 

становиться магнитами. Так многие 

люди остаются глухими к призывам 

Божиим. А призывающий голос Бога 

звучит чрез уста проповедников, 

благовестников и всех детей Божьих; 

слова призыва можно прочитать на 

страницах Библии, они звучат для всех 

народов, но люди не спешат 

откликнуться. И тогда для усиления 

ответственности человека за 

собственную судьбу одновременно с 

призывающим голосом, звучат 

предупреждения: “И проповедано будет 

сие Евангелие Царствия по всей 

вселенной, во свидетельство всем  

народам; и тогда придет конец” 

(Мф.24:14); “Не удивляйся тому, что Я 

сказал тебе: должно вам 

родиться свыше” (Иоанн.3:7); “Се, 

гряду скоро, и возмездие Мое со 

Мною, чтобы воздать каждому по 

делам его” (Откр.22:12); “Ибо еще 

немного, очень немного, и Грядущий 

придет и не умедлит” (Евр. 10:37); 

“Вот, Я наперед сказал вам” 

(Мф.24:25). Как это все серьёзно и 

ответственно: призыв и 

предупреждение! И как 

легкомысленно относятся люди к 

столь серьезным вещам! “Ибо, как во 

дни перед потопом ели, пили, 

женились и выходили замуж, до того 

дня, как вошел Ной в ковчег, и не 

думали, пока не пришел потоп и не 

истребил всех, — так будет и 

пришествие Сына Человеческого” 

(Мф.24:38,39). Эти стихи полезны 

для воспитания бдительности и 

просты для понимания, но многим 

они оказываются недоступными и 

трудными для исполнения. 

Несмотря на то что «Бог 

есть любовь», в некоторых 

ситуациях, Он произносит 

отвергающие слова: “Отойди от 

Меня, сатана! ты Мне соблазн! 

потому что думаешь не о том, что 

Божие, но что человеческое” 

(Матф.16:23); “Отойдите от Меня, 

делающие беззаконие” (Матф.7:23). 

Да, нам приятно осознавать, что Бог 

есть 



 

что Бог любит миловать, но 

необходимо помнить и такие слова 

Бога: “Я Господь, Бог твой, Бог 

ревнитель” (Исх.20:5). Там, где 

присутствует ревность, далеко не 

простые взаимоотношения. 

В нашей духовной жизни, мы 

часто задаемся вопросом: в чем суть 

слов Бога: “сотворим человека по 

образу Нашему [и] по подобию 

Нашему” (Быт. 1:26). Возьмите, к 

примеру, благополучную семью, где 

есть отец, достойный подражания, и 

дети, подражающие своему отцу. В 

идеале в семье желательны такие 

отношения, подобные 

взаимоотношения желает и Отец 

Небесный. Кто-то может сказать: 

сравнивается несравнимое! И да, и 

нет. Несравнимы отец земной и 

Отец Небесный, но сравнение 

взаимной любви, взаимопонимания 

и наследственности вполне 

допустимы. Помнить о 

недосягаемости Бога, иметь Его в 

себе, стремиться к Нему и 

подражать Ему — это нормально. 

“Итак будьте совершенны, как 

совершен Отец ваш Небесный” 

(Матф.5:48). 

Во взаимоотношениях Бога с 

человеком Бог проявляет внимание к 

словам человека. Приведем пример, 

когда с Божьей помощью 

исполнялось:  

“и помолился человек, и стало так”.. 

“Илия был человек, подобный нам, и 

молитвою помолился, чтобы не было 

дождя: и не было дождя на землю три 

года и шесть месяцев. И опять 

помолился: и небо дало дождь, и земля 

произрастила плод свой” (Иаков.5:17-18). 

И это далеко не единственный пример. 

Бог слышит молитвы людей и исполняет 

их. А человек? Так ли он внимателен к 

словам Создателя своего, как Бог 

внимателен к его молитвам? 

Эта статья посвящена 

отношению Бога и человека в свете слов 

Божьих и исполнения их человеком. 

Красной линией хотелось бы провести 

мысль: “и сказал Бог”, — “и стало так”, 

но гладко провести эту линию не удалось. 

Ведь в общении задействованы Бог и 

человек. На уровне Бога все прочно и 

незыблемо: “Ибо Я — Господь, Я не 

изменяюсь”, — говорит Он (Мал, 3:6). 

Изменчив, немощен, и неверен человек: 

“Лукаво сердце человеческое более всего 

и крайне испорчено; кто узнает его?” 

(Иер.17:9); “Много замыслов в сердце 

человека, но состоится только 

определенное Господом” (Притчи. 

19:21). Это — да и аминь! Итак, читатель, 

не сомневайся, 



 

будет так, как Бог сказал: “Ей, гряду 

скоро!” (От.22:20). 

Затронута важная тема. В 

контексте Библии изложены 

некоторые соображения. Я не 

претендую на полное раскрытие 

темы, но если статья побудила 

читателя прислушаться к словам 

Бога, побудила желание вникнуть в 

Его слова, изложенные на 

страницах Библии, и исполнить их в 

жизни своей, это хорошо. “Говори, 

Господи, ибо слышит раб Твой!” 

Аминь! 

 

Катастрофа, ставшая 

притчею 

86 лет назад, апрельской 

ночью 1912 года, великолепный 

пассажирский лайнер “Титаник”, 

совершая свое первое плавание, 

столкнулся с айсбергом в водах 

Северной Атлантики и, не 

продержавшись на плаву даже 3 часов, 

затонул. Масштаб катастрофы был 

ужасен: из находившихся на борту 

2201 пассажиров спаслось всего 711 

человек. Многие десятилетия 

отделяют нас от событий той памятной 

ночи, но интерес к этой крупнейшей в 

мире морской катастрофе не 

ослабевает: сняты несколько 

кинофильмов, написаны более 50 книг, 

опубликовано 6 сборников стихов и 

две 
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пьесы. Совсем недавно новая версия 

фильма об этой катастрофе получила 

на ежегодном конкурсе фильмов в 

Голливуде 11 “Оскаров”. (Кстати, 

“Титаник” не превзошел по наградам 

снятый много лет назад христианский 

фильм “Бен-Гур”). Интерес к таким 

событиям неудивителен, ведь 

катастрофы, особенно 

сопровождающиеся человеческими 

жертвами, никогда не оставляли 

людей равнодушными, привлекали к 

себе общее внимание. Вспомним, как 

люди просили Иисуса Христа 

объяснить, почему трагически 

погибли Галилеяне. Катастрофа 

“Титаника” столь велика и 

 



 

беспрецедентна, обстоятельства, 

сопровождавшие ее, столь 

необычны, что стоит потратить 

время на то, чтобы увидеть и 

попытаться понять действие 

Божьего промысла в этом событии. 

К началу 20 века 

человечество все более и более 

отступало от живой веры в Бога. 

Были предприняты массированные 

попытки подорвать доверие людей к 

Библии как Слову Божьему. Человек 

стал рассматриваться достаточно 

добрым от природы, а человечество 

— способным построить Царство 

Божье на земле своими силами, 

независимо от Бога. Живая вера в 

Бога подменялась упованием на 

человеческий разум и здравый 

смысл. Протрезвление наступило, 

когда вместо ожидаемого 

наступления Царства Божьего 

грянула первая мировая война. Она 

разрушила миф о человеческой 

доброте и напомнила о человеческой 

греховности. В Церкви наступившее 

прозрение ознаменовалось кризисом 

либерализма и возвращением к 

ортодоксальному богословию, 

ставящему веру в Бога и Его Слово в 

центр христианской жизни. 

Но прежде, чем грянули 

выстрелы первой мировой войны, 

прозвучала “первая 

труба” — погиб “Титаник”. Он был 

чудом технической мысли, красотой 

и гордостью человеческого гения и 

считался совершенным во всех 

отношениях. Наличие 

водонепроницаемых переборок, 

казалось, гарантировало 

непотопляемость красавца-лайнера 

даже при получении пробоины. Имя 

“Титаник” было у всех на слуху. 

Хвалили и славили конструкторов, 

судостроителей, владельцев 

лайнера. Тем временем “Титаник” 

готовился к своему первому рейсу, и 

люди считали честью совершить на 

нем историческое плавание. В этой 

предпраздничной эйфории 

зазвучали и стали популярными 

слова: “Сам Господь Бог не мог бы 

потопить этот корабль”. Гордыня 

человеческая и самонадеянность 

достигли своего апогея. 

Тогда становится ясным 

неслучайный характер “цепи 

случайностей, рокового стечения 

обстоятельств”, сопровождавших 

плавание “Титаника”. Так 

выразился светский писатель С. И. 

Белкин, фрагмент из книги которого 

мы перескажем с небольшим 

сокращением. 

Начнем с того, что накануне 

выхода в рейс “Титаник” едва 

избежал 



 

столкновения с лайнером “Нью- 

Йорк”. Последний стоял на 

швартовах, но, когда близко от него 

проходил “Титаник”, из-за действия 

эффекта присасывания, “Нью-Йорк” 

сорвался со швартовов и устремился 

к “Титанику”. Капитан “Титаника” 

сумел остановить свой лайнер, когда 

между судами оставалось всего три 

метра. А ведь если бы произошло 

столкновение, “Титаник” встал бы 

на ремонт и роковой айсберг прошел 

бы своим путем... 

Второе. Если бы 

впередсмотрящий заметил айсберг 

хоть на несколько минут раньше, 

пароход успел бы уклониться от 

столкновения; заметь он айсберг 

чуть позже всего на несколько 

секунд, — удар пришелся бы в нос. 

При этом, конечно, носовая часть 

корпуса была бы смята в лепешку, 

имелись бы, наверное, жертвы, но 

судно бы не утонуло. “Титаник” 

отвернул от айсберга именно в тот 

момент, когда столкновение было 

наиболее страшным, в результате 

чего и появилась в корпусе парохода 

90-метровая рана. 

Далее, если бы судостроители и 

судовладельцы не верили столь 

слепо в непотопляемость 

“Титаника”, они предусмотрели бы 

больше шлюпок, тем более, 

 

 

 

что места для них были отведены. 

Кроме того, первые шлюпки не 

отошли бы от борта судна 

полупустыми. 

И наконец. Выключи радист 

парохода “Калифорния”, 

находившегося поблизости от места 

гибели "Титаника”, свой приемник 

всего на 15 минут позже, он бы 

принял сигнал бедствия с 

“Титаника”, и все пассажиры и 

члены экипажа были бы спасены. 

Поистине, даже самые талантливые 

греческие драматурги не сумели бы 

придумать столь трагическую по 

своей безысходности ситуацию: 

тихая звездная ночь, полнейший 

штиль на море, три часа идеальных 

условий для спасения людей и... 

полторы тысячи жертв. 

В одном из фильмов о гибели 

“Титаника” капитан Смит, уже зная, 

что судно обречено, произносит 

пророческие слова: “Титаник! 

Кажется, само название было дано 

ему неспроста. Согласно 

древнегреческим мифам титаны 

восстали против богов, но были 

побеждены и за свою гордыню 

низвергнуты с небес в 

преисподнюю”. 

Но есть в истории “Титаника” 

и другая страница. Читая 

свидетельства людей, переживших 

ту трагическую ночь и сохранивших 

в памяти 

 



 

имена и последние слова погибших, 

не раз благодаришь Бога за то 

мужество и упование, на которое Он 

вдохновил сотни людей, когда 

пришел их смертный час. 

“Мужчины, женщины, дети, старики 

и молодежь, католики и протестанты 

- все покорно готовились принять 

смерть. На корме десятки людей 

молились, стоя на коленях на все 

более наклоняющейся палубе, а 

между ними ходили два священника 

и призывали к последней молитве”. 

“Когда стало ясно, что надежды на 

спасение нет, музыканты 

корабельного оркестра собрались 

вместе, чтобы предотвратить 

панику. Сначала они играли веселую 

музыку, когда же настали последние 

минуты, под небом зазвучала 

величественная мелодия гимна 

“Ближе, Господь, к Тебе!”: 

Ближе, Господь, к Тебе, ближе к 

Тебе, 

Хотя б крестом пришлось подняться 

мне; 

Нужно одно лишь мне: ближе, 

Господь, к Тебе, 

Ближе, Господь, к Тебе,. ближе к 

Тебе! 

Без сомнения, молитвы были 

услышаны. Твердость и мужество не 

оставили людей даже тогда, когда 

“Титаник” ушел под воду, и люди 

оказались в ледяной воде. Один 

из спасшихся, находившийся на 

переполненной шлюпке, пишет: 

“Могу утверждать, что я ни разу не 

слышал от тонущих ни единого 

слова упрека за то, что им 

отказывали в помощи. Не было 

никакого насилия. Но один герой 

останется в моей памяти как самый 

достойный пример отваги и 

выдержки, мужественного 

смирения с судьбой и бесстрашия, 

проявленного перед лицом смерти. 

На отказ он ответил: “Все в порядке, 

ребята, счастья вам, и благослови 

вас Бог”. Я не раз сожалел, что 

нельзя установить имя этого героя и 

отдать честь его памяти”. 

Почему трагедия “Титаника” 

и сегодня служит нам 

предостережением? Допотопная 

цивилизация, Вавилонская башня, 

языческие империи, описанные 

Даниилом, страшные социальные 

эксперименты нашего времени, во 

имя которых были уничтожены 

десятки миллионов людей, и 

“Титаник”, самый великолепный, 

мощный, красивый и безопасный 

корабль — все это образы 

богоборческого человечества, 

пытающегося штурмовать небеса, 

подчеркнуть свою независимость от 

Бога, поклониться и воздать хвалу 

славе человеческой. К сожалению, в 

соответствии с 



 

пророчествами Библии 
страшные уроки ничему не учат 
человечество. О последнем периоде 
истории, в который мы вступаем, 
написано: “Ибо сами вы достоверно 
знаете, что день Господень так 
придет, как вор ночью. Ибо, когда 
будут говорить: “мир и 
безопасность”, тогда внезапно 
постигнет их пагуба, подобно как 
мука родами постигает имеющую во 
чреве и не избегнут” (1 Фес. 5:2,3). 
Миф о безопасности “Титаника” 
привел к смерти 1,5 тысячи человек. 
Миф о безопасности богоборческого 
человечества будет стоить куда 
больших жертв, о чем 
недвусмысленно повествует книга 
“Откровение Иоанна Богослова”. 
Что же делать нам, современным 
россиянам? Прислушаемся к словам 
Господа Иисуса Христа, сказавшего 
собравшимся людям о трагически 
погибших Галилеянах: “Думаете ли 
вы, что эти Галилеяне были грешнее 
всех Галилеян, что так пострадали? 
Нет, говорю вам, но, если не 
покаетесь, все так же погибнете. Или 
думаете ли, что те восемнадцать 
человек, на которых упала башня 
Силоамская и побила их, виновнее 
были всех, живущих в Иерусалиме? 
Нет, говорю вам, но, если не 
покаетесь, все так же погибнете” 
(Лк. 13:2-5). Люди ужасались 
обстоятельствам й'4, внезапной 
кончины несчастных, 
 

 
 

как и мы, живущие в 20 веке, 
ужасаемся обстоятельствам гибели 
пассажиров и команды “Титаника”. 
Но Христос ужасался другому. Не 
все станут жертвами насилия или 
катастрофы. О чем скорбел Иисус? 
О том, что эти люди ушли из жизни 
во грехах своих, не покаявшись, и не 
войдут в Царство Божье. Их ждет 
суд и осуждение на вечные муки, 
пребывание в вечности без Бога. Что 
может быть трагичнее и страшнее? 

Пусть и сегодня память о 
трагедии “Титаника” заставит 
задуматься о том, что погибшие 
тогда не были грешнее других 
людей, но, по-прежнему, слова 
Иисуса Христа, искупившего наши 
грехи на голгофском кресте, звучат с 
любовью и болью: “Если не 
покаетесь, все так же погибнете”. 
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Легоньков А.П. 

Библия - самая великая книга в мире. 

Я читаю её каждый день, на 

протяжении пятидесяти лет и буду 

читать её до конца земной жизни, 

когда увижу моего Господа лицом к 

лицу. Советую и вам ежедневное 

чтение, хотя бы 

Великое 

повествование 

человеков - о даре спасения: “Ибо 

так возлюбил Бог мир, что отдал 

Сына Своего Единородного, дабы 

всякий верующий в Него, не погиб, 

но имел жизнь вечную” (Иоанна 

3:16). Этот стих - сердце 

 

понемногу. Книга Библия для меня 

дороже всех книг в мире. Она для 

меня и пища, и питие. Чем больше я 

читаю и изучаю её, тем больше 

люблю. Это - Божья книга. Когда я 

читаю её, Бог говорит со мной и я 

слышу Его голос. Читая эту книгу, 

люди находят в ней спасение чрез 

Слово Божье. Величайшая по 

значению книга в Библии — 

Евангелие от Иоанна. В нем особое 

внимание уделяется повествованию 

о Божьей любви к человеку. И, 

пожалуй, самый спасительный стих 

Библии — стих шестнадцатый 

третьей главы этого Евангелия. Он 

гласит о великом даре для 

Евангелия, много душ пришло ко 

спасению чрез него. В нем мы 

находим четыре изречения, 

выражающие Божью любовь. 

• Ибо так возлюбил Бог мир. 

Спасение начинается от Бога, 

оно было приготовлено нам еще 

прежде нашего рождения. Не 

думайте, что вы можете открыть 

Бога, Бог открывает Себя нам, и Он 

делает первый шаг: “В том любовь, 

что не мы возлюбили Бога, но Он 

возлюбил нас и послал Сына Своего 

в умилостивление за грехи наши” (1 

Иоанн.4:10). “Но Бог Свою любовь к 

нам доказывает тем, 



 

что Христос умер за нас, когда мы 

были еще грешниками” (Рим.5:8). 

• Что отдал Сына Своего 

Единородного. 

Любовь требует жертвы, и она 

побуждает действия. Любовь 

должна показать и проявить себя, и 

Бог проявил Свою любовь. Ради 

любви Он отдал Сына Своего 

Единородного. Он мог бы послать 

Ангела или Архангела, но Он не 

сделал этого, Он послал Сына, самое 

близкое и дорогое. Земной отец 

пожертвует всем, прежде чем отдать 

в жертву своего сына. Бог мог 

избавить Своего Сына от креста, но 

Он допустил Его страдания, оставив 

Его в самый страшный час. Будучи 

отцом, можете ли вы допустить, 

чтобы ваш сын испытал такие 

страдания, зная, что в силах помочь 

ему и не только помочь, но избавить 

его от них? Это невозможно. Кто из 

людей смог бы устоять, смотря, как 

злые люди вбивают гвозди в руки и 

ноги его сына, чтобы не попытаться 

спасти его? Но Бог так поступил. Он 

допустил смерть Своего Сына, хотя 

мог спасти Его. И все это ради 

любви к Своему творению — 

человеку. Такая любовь несравненно 

выше человеческой, и каждый из нас 

должен знать, что Бог пошел на 

такую жертву ради нашего спасения 

по великой любви к нам. Вспомним 

Авраама. Когда он уже поднял нож, 

Бог вмешался, остановил, и Авраам 

не поднял руки на отрока (Быт.22:11-

12). А когда Иисус возопил: “Боже 

Мой, Боже Мой! для чего Ты Меня 

оставил?” (Матф.27:46), Бог не 

вмешался и оставил Сына умирать, 

ибо так нужно было, чтобы спасти 

нас. Отдал Сына Своего 

Единородного. Эта короткая фраза 

включает в себя все то, что Христос 

перенес ради нас, что перенес Отец 

Небесный, когда отдал Сына Своего 

на великие страдания и смерть. 

Языческие боги — боги страха 

и ненависти. Наш Бог — Бог любви и 

милости. Наш Бог ненавидит грех, 

который в нас, но в то же время Он 

любит нас. Чтобы понять это, можно 

привести для сравнения наше 

отношение к болезни. Мы ведь не 

любим болезнь, которой болеет ваш 

ребенок, но в то же время мы любим 

ребенка. Мой друг, я хочу, чтобы ты 

знал, что Бог любит тебя, и Он будет 



 

всегда любить тебя, несмотря на 

твое отношение к Нему. 

Человек часто любит за что-

нибудь. “Но Бог Свою любовь к нам 

доказывает тем, что Христос умер за 

нас, когда мы были еще 

грешниками” (Рим.5:8). И когда 

Христа прибивали ко кресту, Он 

молился: “Отче! прости им, ибо не 

знают, что делают” (Лук.23:34). 

Какая чудесная, ни с чем 

несравнимая любовь! Такая любовь 

сверхъестественна, только Бог 

может так любить. Если бы Он 

любил только добрых, милых и 

послушных, мы могли бы понять 

это. Но когда Бог проявляет Свою 

любовь к непослушным и грешным, 

такая любовь находится за 

пределами нашего разумения.  

• Дабы всякий верующий в Него. 

В этих словах выражены три 

важные истины: 

Слово “всякий” говорит о 

Божьем спасении. Оно дано мне, 

тебе, и всем людям в мире. Оно 

включает всех людей: добрых и 

злых, высоконравственных и 

грешников. Не важно. Не важно, что 

за человек, и какие проступки он 

совершил, слово “всякий” все 

равно как бы “охватывает” его. Апостол 

Петр думал, что это слово относится 

только к Евреям. Но Бог дал ему видение, 

чтобы он пошел к язычникам и возвестил 

им весть о спасении, чтобы язычники, 

уверовав, могли тоже иметь жизнь 

вечную. Умоляю и вас, даже если вы 

считаете себя недостойными спасения, 

ничего не бойтесь, откликнитесь на 

призыв и примите предназначенный вам 

дар. 

“Верующий”. Вера означает 

доверие Богу в Иисусе Христе. Вера 

предполагает действие, то есть, вы 

должны принять Христа как своего 

Спасителя. 

“Всякий верующий в Него”. Эти три 

слова вместе означают соединение 

“всякого” с Христом через веру, через 

полное доверие. Это значит, что человек 

полностью полагается на Бога чрез 

Иисуса Христа и полностью доверяется 

Ему. Это не означает, что вы должны 

верить в то, что Христос - реальная 

личность, верить в определённые черты 

Иисуса Христа, это нечто большее. Вы 

должны принять Христа, возложить 

упование на Него. Нужна определенная 

смелость, чтобы доверить все



  

  
Иисусу Христу. Вас не должно 

смущать то, что ваша вера мала, что 

она, как сказал однажды Христос, “с 

горчичное зерно”. Но вы должны 

думать о Том, Кому доверили себя, 

и твердо знать, что доверивший себя 

Господу будет спасен. Если вы 

уповаете на ваши добрые дела и 

праведность, то не спасетесь. Только 

Христос спасет вас: “веруй в 

Господа Иисуса Христа, и 

спасешься” (Деян.16:31). 

• Не погиб, но имел жизнь вечную. 

Во-первых, здесь видим, от 

чего мы спасаемся, мы спасаемся от 

погибели. Во-вторых, мы видим, что 

вместо погибели, нам дается нечто. 

Причем, это “нечто” имеет великую 

ценность. От Бога нам дается вечная 

жизнь — жизнь навеки, навсегда. 

Священное Писание определяет 

людей мертвых по преступлениям и 

грехам (Ефес.2:1). И Иисус Христос 

сказал: “Потому Я и сказал вам, что 

вы умрете во грехах ваших; ибо если 

не уверуете, что это Я, то умрете во 

грехах ваших” (Иоанн.8:24). 

Итак, сегодня Господь предлагает 

вам вечную жизнь вместо, смерти, 

вместо погибели. Хотите ли вы 

принять ее, или вы предпочитаете 

оставаться духовно мертвыми? 

Ныне решение за вами. 

Такова, мой друг, Божья 

любовь. Не чудесна ли она? Какая ни 

с чем несравнимая благодать, 

дарованная по любви Отца 

Небесного! Какое славное 

откровение! И как можно 

отвернуться от него? Это 

единственный и надежный путь в 

вечную жизнь чрез Иисуса Христа, 

“ибо Он спасет людей Своих от 

грехов их”, как сказал Ангел Марии, 

Матери Иисуса (Матф.1:21). “Я есмь 

путь и истина и жизнь; никто не 

приходит к Отцу, как только через 

Меня”, - сказал Сам Господь (Иоанн. 

14:6). “Ибо так возлюбил Бог мир, 

что отдал Сына Своего 

Единородного, дабы всякий 

верующий в Него, не погиб, но имел 

жизнь вечную” (Иоанн.3.16). 

Аминь. 
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Не злословьте 

друг друга 
Владимир ПОПОВ 

Дар слова роднит человека с 

Творцом Вселенной. Бог создал мир 

словом. Высшее назначение слова 

— созидать и спасать. Помнит ли 

человек о столь благородной цели 

словесного общения? Если помнит, 

то почему искажает замысел 

Творца? Почему не во благо, не на 

пользу и не на добро часто обращает 

язык свой? Бесценный дар слова 

опорочен сквернословием и 

злословием. Младенец еще в 

коляске барахтается, к каждому 

звуку прислушивается. А что 

слышит из уст материнских? 

Сладкие переливы колыбельных 

песен? Мягкую задушевную речь? 

Отнюдь. Нынешняя мамаша может 

запросто и отборной руганью 

разразиться, не отходя от детской 

коляски. Историки и лингвисты с 

ученым видом скажут: «От монголо-

татарских орд пришла к нам эта 

зараза. У кочевников-завоевателей 

уж очень примитивный кругозор 

был, и запросы, в основном, 

ограничивались сугубо природным 

инстинктом. Поэтому и изобрели, 

дескать, матерщину». Дело 

понятное, грубые исторические 

корни одним разом не обрубишь. 

Тем более наследие это начинало 

бурно проявлять себя в эпохи так 

называемой классовой борьбы. 

Разговорная лексика тогда обильно 

уснащалась ругательными 

словесами. А уж когда дело касалось 

расправы над инакомыслящими, то 

страстное состязание в злословии 

поощрялось и направлялось сверху. 

Кто больше выплеснет черной 

ругани и злословия в народную 

среду, тот патриотом прослывет, 

защитником земли русской станет. 

Есть и еще один источник 

злословия. Он устроился там, где 

личность человека берет начало. «А 

исходящее из уст — из сердца 

исходит; сие оскверняет человека, — 

говорит Христос, — ибо из сердца 

исходят злые помыслы, убийства, 

прелюбодеяния, любодеяния, кражи, 

лжесвидетельства, хуления». 

 



 

Яд злословия может 

отравлять сердце даже религиозного 

человека, когда он возомнит себя 

единственным обладателем Истины. 

Безрассудный фанатизм — это вера, 

лишенная любви. А вера без любви 

и разума вряд ли способна к 

созиданию. Она легко сталкивает 

человека на путь осуждения других 

и оправдания самого себя. 

Наша планета заселена 

людьми с широчайшим 

разнообразием мнений. Умеем ли 

мы общаться с инакомыслящими, не 

унижая и не оскорбляя их? 

Научились ли мы искусству 

диалога? Или же вместо поиска 

Истины пытаемся утверждать свое 

«я», грубо защищаем интересы 

своей партии, своей религии? Ведь 

от необузданной запальчивости 

один шаг до злословия. Истина в 

спорах рождается не всегда. Споры 

зажигают желание во что бы то ни 

стало победить противника, 

низложить инакомыслящего. 

Вместо приближения к Истине, 

спорщики рискуют удалиться от 

нее. Одержать подлинную победу в 

споре — значит, уклониться от 

гордого самомнения, от лишних 

слов и резких выпадов. Дар слова 

нуждается в самодисциплине. 

«Время говорить 

и время молчать», — замечает Биб-

лия. Школа молчания тоже шлифует 

дар речи. Господство над языком, 

обуздание языка — признак духовно 

зрелого человека. Кто злословит 

других, вредит самому себе. Он 

теряет покой и радость. Он 

становится подозрительным и 

мелочным. Лучше страдать от 

несправедливости, нежели 

злословить кого-нибудь. Мудрое 

благородство в словах и поступках 

— необходимое условие для 

нормальной жизни. «Как лучше 

управлять страной?» — спросили у 

древнего мудреца. «Не гневаясь, 

говоря мало, но слушая много», — 

посоветовал он. 

Духовно собранный человек 

знает цену слова. Он следит за тем, 

чтобы слова не опережали мысли, не 

затемняли Истину, не ранили людей. 

Сквернословие и злословие, к 

сожалению, стали уже явлением 

обыденным. Мало кого смущает, что 

упражняются в этом от мала до 

велика. Человека, привычно 

источающего грязные слова направо 

и налево, кое-кто не прочь назвать 

«своим в доску, обаятельным и 

простым». А «простота» - то сия не 

хуже ли воровства? 

 

 



 

Детская страничка 

 

О СКВЕРНОСЛОВИИ 

Дорогой друг? А знаешь ли ты, 

отчего человек сквернословит? Ты, 

наверное, думаешь, что от 

некультурности или необразованности, а 

может быть, от легкомыслия? Нет, 

причина глубже. Ведь то, о чем говорят 

уста, зависит от состояния сердца, "ибо 

от избытка сердца говорят уста” (Мф. 

12:34). Русская пословица гласит: “От 

гнилого сердца и гнилые слова”. Когда 

сердце человеческое развращается, 

гнилые, скверные слова появляются как 

признаки духовного разложения. 

Господь поучает нас; “Исходящее из уст 

— из сердца исходит; сие оскверняет 

человека” (Мф.15:18). Значит, 

сквернословие — это только признак 

избытка скверны в сердце. Если не 

очищено у человека сердце, а 

переполнено грехом, то льется из него 

сквернословие неудержимым потоком. 

Такой человек является виновником не 

только своей гибели, но и своих 

ближних. Ведь скверна, изрыгнутая его 

нечистыми устами, входит в уши и 

сердца окружающих людей, в числе 

невинных детей. 

 

 

Сквернослов навязывает им 

свои мысли, соблазняет душу и нередко 

располагает к гнусному подражанию. 

Таким образом, сквернословы являются 

виновниками разврата людей, 

учителями безнравственности, 

вольными или невольными губителями 

душ человеческих, соблазнителями 

невинных, то есть слугами дьявола. 

Сквернословие незаметно разрушает 

целомудрие и благопристойность, 

разжигает плотскую похоть, порождая 

половую распущенность. Ведь не 

случайно подбор слов у сквернословов 

сосредоточен вокруг совершенно 

определенной темы. 

Мы мало задумываемся о 

вреде сквернословия и порой не 

считаем его большим злом. Мат служит 

многим как бы для приправы, для 

связки слов; но ведь рядом с хулой 

словесной всегда происходит хула 

действием, то есть хулиганство. Они 

выросли на одной почве и разрушают 

богоподобие нашей человеческой 

личности. 

Сквернословие — это первый 

 
 



 

Детская страничка 

 

шаг к растлению, а отсюда открыт шаг и 

к более тяжким преступлениям. И не 

нужно искать виновников разрушения 

духовной нашей нации где-то на 

стороне: ведь это мы сами, отвергнув 

православный образ жизни, дали над 

собой власть бесовским силам. Ведь это 

мы сами заражаем все вокруг себя 

вирусом этой болезни, это мы 

каждодневно вливаем яд сквернословия 

в сердца своих ближних, сеем плевелы 

зла в сердца подростков. Семена эти, 

прорастая в нас терниями, заглушают 

доброе начало, огрубляют сердце, 

делают человека жестоким, 

самолюбивым, гордым, способствуют 

быстрому развитию дурных 

наклонностей. 

Душа человека — тонкий и 

сложный организм. Творец, дав нам дар 

слова, тем явно отличил нас от 

животных. Темные силы желают через 

это отличие подчинить и уподобить нас 

себе, но дар слова дан человеку не для 

того, чтобы он потешал бесов, а для 

служения Богу и ближним. 

Следует помнить, что 

 

дурные привычки приобретаются легко, 

но избавиться от них трудно. Коварный 

дух клеветы и хуления цепко держит в 

своих лапах заблудшие, отпавшие от 

Христовой Церкви души. 

Так можем ли мы, простые 

русские люди, быть равнодушными 

свидетелями нравственного разложения 

нашего народа, распада исконных 

духовных ценностей нашего Отечества? 

Должны ли мы молчать, когда загнивает 

душа русского народа, отвращаясь от 

Бога? Положим в своей речи запрет для 

слов пустых и скверных, ибо следует 

помнить слова Господа Иисуса Христа: 

"... За всякое праздное слово, какое 

скажут люди, дадут они ответ в день 

суда, ибо от слов своих оправдаешься, и 

от слов своих осудишься” (Мф.12:36—

37). Каждому из нас предстоит на 

Страшном Суде ответить не только за 

все дела наши, но и за каждое сказанное 

нами слово. 

Дорогой друг, подумай, а 

какой ответ сможешь дать Богу ты? 



 

Детская страничка 

Осёл 
Скорее всего, вам приходилось видеть осла, хотя он не распространен в 

нашей стране. Он похож на лошадь, но меньших размеров. Кажется он довольно 

вялым и сонливым. В некоторых странах, в том числе в библейских, это прекрасное 

и довольно большое животное, которое люди используют для верховой езды. 

Некоторые люди, упоминаемые в Библии, имели много ослов. Авраам имел много 

овец, быков, ослов и верблюдов; сын его Иаков, когда сделался богатым, имел тоже 

множество верблюдов и ослов. Иов имел одно время аж пятьсот ослов, а 

впоследствии — тысячу. Задолго до пришествия Иисуса Христа на землю, богатые 

иудеи ездили верхом на ослах, как читаем в 10-м стихе 5-й главы Судей: “Ездящие 

на ослицах белых, сидящие на коврах и ходящие по дороге, пойте песнь!”. 

Впосл дствии в те страны были привезены прекрасные 
Впоследствии в те страны были привезены прекрасные лошади, знатные 

люди стали предпочитать ездить верхом на них, а осел стал использоваться 

бедными, теми, кто не мог купить лошадь. Вы помните, что наш благословенный 

Спаситель за несколько дней до Своей смерти въехал в Иерусалим. Его въезд был 

на осле и это говорит нам об Его кротости и смирении, несмотря на то, что толпа 

восклицала, воздавая Ему хвалу и постилая пред Ним одежды. А мы? Можем ли мы 

говорить о любви к нашему Спасителю? Или в наших сердцах больше места для 

гордости? 

 
Осел весьма кроток и терпелив. Кажется, 

 

что он не сердится даже тогда, когда его 

нагружают тяжелой ношей. Мне всегда очень 

жалко осла, когда кто-то жестоко обращается с 

ним. Хотя осел кажется угрюмым, он очень любит 

своего хозяина, иногда находит его даже в толпе 

людей и бежит за ним. Бог через Библию говорит: 

“Вол знает владетеля своего, и осел - ясли 

господина своего; а Израиль не знает [Меня], народ Мой не 

разумеет” (Исаия 1:3). Не странно ли, что глупый, по общему мнению, осел больше 

разумеет, чем мы? 
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Как вы думаете, если бы собака или лошадь заговорили на человеческом 

языке, так, что вы могли прекрасно понимать их, не было бы это странным? Это, 

действительно, была бы странная вещь, даже чудо. И такое чудо описано в Библии. 

В 22-й главе Чисел вы найдете повествование о том, как осел говорил со своим 

хозяином. Имя хозяина Валаам. Он мог говорить с Богом и слушался Бога, но вместе 

с тем он очень любил подарки. Ехал он на осле туда, куда знал, что Бог не хочет, 

чтобы он ехал. Во время поездки ангел с обнаженным мечем встал на его пути. 

Валаам не видел его, а осел видел, он испугался и повернул с дороги в поле. Валаам 

рассердился и загнал его на дорогу. Они поехали по тропинке через виноградник, 

который имел стены со всех сторон, и тут осел увидел сверкающего ангела снова. 

Уклоняясь от ангела, осел придавил ногу Валаама к стене. Валаам рассердился и 

снова удалил осла. Затем ангел стал на некотором расстоянии впереди, где тропинка 

была настолько узка, что невозможно было объехать его. Теперь ослица так 

испугалась, что не могла идти дальше и легла на дорогу. Валаам в великом гневе 

стал бить ее. Тогда ослица начала говорить Валааму-. “Что сделала я тебе, что ты 

бьешь меня уже в третий раз?” И когда Валаам воскликнул: “Вот меч, сейчас я убью 

тебя” она только ответила: “Не та ли я ослица, на которой ты ездил доселе каждый 

день? Неужели я не хочу делать это для тебя?” Не дает ли и нам ослица урок 

кротости и терпения? 

Дикий осел часто упоминается в Библии, как, например, в Псалме 104:11. 

“Они (источники) дают пить всякому зверю в поле; дикие ослы утоляют жажду”. 

Они живут в пустынных местах, где живут одним большим стадом. Вы найдете 

слова о них в 39 главе Иова: “Кто отсылает дикого осла? Или кто отвязывает дикого 

осла? Его домом я сделал пустыню и бесплодную страну жилищем. Ему презренна 

городская толпа, и нет для него кричащего погонщика. Горная цепь его пастбище, и 

он ищет зелени”. Путешественники, которые видели огромные стада ослов говорят, 

что прекрасные животные в точности соответствуют этому описанию, записанному 

много лет назад. 

 



 

О ПИЩЕ 
Петров П. А 

Сотворив все живое на 

земле: рыб, зверей, 

пресмыкающихся, птиц и человека, 

Бог определил им пищу: « И сказал 

Бог: вот, Я дал вам всякую траву, 

сеющую семя, какая есть на всей 

земле, и всякое дерево, у которого 

плод древесный, сеющий семя; — 

вам сие будет в пищу; а всем зверям 

земным, и всем птицам небесным, и 

всякому [гаду,] пресмыкающемуся 

по земле, в котором душа живая, дал 

Я всю зелень травную в пищу. И 

стало так» (Быт. 1:29- 30). 

Как видим, до грехопадения 

Адама, когда смерти еще не было, 

человеку и всему животному миру 

была определена Богом растительная 

пища. Хищных животных не было, 

были только травоядные. И лев, и 

тигр, и другие современные хищные 

звери питались травой, а их 

организмы соответствовали этому, 

ибо по слову Божию «стало так». 

Человек питался травой и ее 

семенами, а также плодами деревьев, 

и его организм также .соответствовал 

этому. Но уже 

тогда Бог положил ограничение в 

растительной пище: «И заповедал 

Господь Бог человеку, говоря: от 

всякого дерева в саду ты будешь 

есть; а от дерева познания добра и 

зла, не ешь от него; ибо в день, в 

который ты вкусишь от него, 

смертью умрешь» (Быт. 2:17). 

Дерево это и его плоды не 

были ядовитыми, и потому можно 

было употреблять его в пищу; оно 

было «хорошо для пищи» и не 

отличалось от других деревьев, 

растущих в раю, каким-либо 

отвратительным видом, так как 

было «приятно для глаз» (Быт. 3:6). 

Запрет на употребление в пищу 

плодов этого дерева определен 

исключительно волей Божьей для 

того, чтобы предоставить человеку 

свободу выбора, и для того, чтобы 

испытать его послушание Богу. 

После того, как Адам 

согрешил, употребив в пищу то, что 

Бог запретил, все изменилось. 

«Завистью диавола вошла в мир 

смерть» (Прем.Сол.2:29), и первым, 

кто испытал ее, было животное, 

потому что «сделал Господь Бог 

Адаму и жене его одежды кожаные 

и одел их» (Быт. 3:21). Изменилась 

природа некоторых животных; 

появились хищные звери, рыбы и 



 

птицы, которые уже не могли 

питаться травой, а только мясом 

других животных. Появились 

ядовитые растения, употребление 

которых в пищу вызывало смерть: 

такие как дурман, белена, разные 

виды грибов; наконец, появились 

разные болезнетворные и 

смертельно опасные микробы и 

вирусы. Все эти изменения 

произведены Богом, но изменения 

Своего определения о пище Бог не 

сделал, предоставив человеку 

руководствоваться в выборе пищи 

своими потребностями, вкусом и 

опытом. Каин продолжал выполнять 

прежнее определение Божие о пище 

и «был земледелец» (Быт. 4:2). 

Авель, подчиняясь требованиям 

измененного Богом организма, был 

«пастырем овец», и трудно 

предположить, что он питался от 

овец только молоком и молочными 

продуктами. Судя по тому, что он 

принес в жертву Богу «от 

первородных стада своего» (Быт. 

4:4), он и сам питался мясом от скота, 

который пас. 

На первый взгляд. Каин 

выполнял определение Божие, 

а Авель подчинялся «вожделениям 

плоти». Почему же Бог принял 

жертву Авеля и отверг жертву 

Каина? Каин, первенец Адама, в 

полной мере унаследовал грех отца 

своего — неповиновение Богу. Бог 

запретил Адаму вкушать от дерева 

познания добра и зла. Адам не 

подчинился запрету и вкусил, Бог 

изменил плоть человека; ей теперь 

необходима была мясная пища. 

Авель подчинился воле Божией, и 

употребление мясной пищи было для 

него необходимостью, а не 

удовлетворением похоти плоти. 

Каин же воспротивился воле Божией 

и, оставаясь «земледельцем», 

продолжал, вопреки воле Господа, 

питаться в соответствии с прежним 

повелением, утерявшем силу. 

Потому Апостол Иоанн написал о 

Каине, «что дела его были злы, а дела 

брата его праведны» (1-е Иоанн. 

3:12). 

После потопа Бог 

подтверждает Ною Свою волю о 

мясной пище для человека, говоря: 

«Все движущееся, что живет, будет 

вам в пищу; как зелень травную даю 

вам все; только 

1 На мой взгляд, то, что Авель был пастырь овец, а Каин земледелец является слабым 

основанием утверждения, что Авель питался животной пищей, а Каин растительной, а тем более, для 

утверждения, что Каин питался исключительно растительной пищей вопреки воле Господа. И уж никак 

я не могу согласиться с тем, что именно это имел в виду Апостол Иоанн, когда написал о Каине, что 

дела его были злы, и что именно поэтому Бог отверг жертву Каина (Прим. ред). 



 

плоти с душею ея, с кровью ея, не 

ешьте» (Быт. 9:3-4). В этом 

определении Бог не разделяет того 

«что живет» на чистое и нечистое. Но 

еще перед потопом Бог открыл Ною, 

что не все в животном мире 

одинаковы, что есть животные 

чистые, и есть нечистые. «И сказал 

Господь Бог Ною: войди ты и все 

семейство твое в ковчег, ибо тебя 

увидел Я праведным предо Мною в 

роде сем; и всякого скота чистого 

возьми по семи, мужеского пола и 

женского, а из скота нечистого по 

два, мужеского пола и женского; 

также из птиц небесных чистых по 

семи, мужского пола и женского, и из 

всех птиц нечистых по две, мужского 

пола и женского, чтобы сохранить 

племя для всей земли» (Быт. 7:1-3). 

Других ограничений, кроме запрета 

есть кровь, Бог Ною не дал. «Все 

движущееся, что живет, будет вам в 

пищу». 

Ной вполне понял, что 

нечистые животные нечисты потому, 

что Бог определил так, и что они 

поэтому неприятны Богу. После 

потопа Ной, выйдя из ковчега, 

«устроил жертвенник Господу; и 

взял из всякого скота чистого и из 

всех птиц чистых и принес во 

всесожжение на жертвеннике. И 

обонял 

Господь приятное благоухание» (Быт. 

8:20-21). 

Потомки Ноя, особенно те, 

которые потеряли веру в Бога и 

поклонялись идолам, употребляли и до 

настоящего времени употребляют в пищу 

все без исключения, отдавая, впрочем, 

предпочтение пище, в большей степени 

удовлетворяющей «плотским похотям». 

Но и люди, сохранившие веру и 

поклонение Богу, не всегда различали 

чистую пищу от нечистой. Так Иаков, 

может быть, и не употреблял мяса 

нечистых животных в пищу, однако имел 

дойных верблюдиц и, по-видимому, 

пользовался молоком от них (Быт. 32:15). 

Когда Бог из всех народов, 

живущих на земле, избрал Себе один 

народ, который Он произвел от Авраама, 

Исаака и Иакова, народ Израильский, то, 

давая ему Свои законы, сделал в 

отношении мясной пищи ограничения, 

дав в пищу только чистых животных 

(Левит. 11:2- 38). Спустя сорок лет 

хождения Израильского народа по 

пустыне Бог снова чрез Моисея 

подтверждает Свой запрет на 

употребление нечистой пищи: «Не ешь 

никакой мерзости. Вот скот, который 

вам можно есть...» (Втор.14:3-4), и далее, 

до ) 



 

21 стиха, подробно перечисляется, что 

можно есть, а что нечисто для еды. 

Свой запрет есть нечистое Бог 

подтверждал потом чрез пророков. В 

законе особо указывается на 

недопустимость употребления и пищу 

свиного мяса. «Только сих не ешьте... 

свиньи, потому что копыта у ней 

раздвоены, но не жует жвачки; нечиста 

она для вас; не ешьте мяса их, и к 

трупам их не прикасайтесь» 

(Втор.14:7-8). 

В настоящее время 

некоторые Христиане, ссылаясь на 

определенные места Нового Завета, 

употребляют в пищу мясо нечистых 

животных и, прежде всего, ссылаются 

на слова Иисуса Христа: «не то, что 

входит в уста, оскверняет человека; но 

то, что выходит из уст, оскверняет 

человека» (Маф.15:11). Заметим, что 

ссылка на эти слова совершенно не 

обоснована, так как речь здесь шла не 

о пище, а о нарушении учениками 

Иисуса «предания старцев», потому 

что они «не умывают рук своих, когда 

едят хлеб» (Матф. 15:2). «Фарисеи, 

услышавши слово сие, соблазнились» 

(Матф. 15:12), как соблазняются и 

современные Христиане. Предмет их 

соблазна был ясен для Иисуса, 

поэтому, поясняя 

ученикам Свои слова, Он особо 

подчеркнул: «а есть неумытыми 

руками — не оскверняет человека» 

(Матф. 15:20), указывая тем самым, что 

Его слова относятся только к тому, что 

соблазняло фарисеев, к омовению рук, 

а не к употреблению в пищу мяса 

нечистых животных. Бог никогда и 

никому не давал каких-либо указаний в 

отношении умывания рук перед едой. 

Поэтому ученики в этом случае не 

нарушали повелений Божиих, хлеб, 

который они ели неумытыми руками, 

не делался нечистым, а потому и не мог 

осквернить их. Были случаи, когда и 

Сам Иисус не умывал рук перед едой, о 

чем записано в Ев. Луки 11:38: 

«Фарисей же удивился, увидев, что Он 

не умыл рук перед обедом». К 

употреблению же в пищу свиного и 

другого мяса нечистых животных, эти 

слова Иисуса Христа не имеют 

никакого отношения. Еда неумытыми 

руками не нарушает никакого 

постановления Божия, тогда как 

употребление в пищу мяса нечистых 

животных является нарушением 

повеления Божия. 

Друге место Писания, 

которым стараются оправдать 

употребление в пищу свиного мяса, 

повествует о видении 



 

свиней. Однако охотников вкушать 

собачье мясо, среди Христиан, что-то не 

наблюдается, хотя свинину многие 

употребляют охотно и стараются 

доказать, что Бог очистил ее. Такой 

двойственный подход, ничем иным 

нельзя объяснить, как только действием 

вожделения или похоти плоти. 

Употребляющие в пищу свиное 

мясо и мясо других нечистых животных 

оправдываются, ссылаясь на послание 

Апостола Павла к Тимофею: «Дух же 

ясно говорит, что в последние времена 

отступят к некоторые от веры, внимая 

духам обольстителям и учениям 

бесовским, чрез лицемерие 

лжесловесников, сожженных в совести 

своей, запрещающих вступать в брак и 

употреблять в пищу то, что Бог 

сотворил, дабы верные и познавшие 

истину вкушали с благодарением. Ибо 

всякое творение Божие хорошо, и ничто 

не предосудительно, если принимается с 

благодарением, потому что освящается 

словом Божиим и молитвою» (1-е Тим. 

4:1-5). Любители свинины и другого 

деликатесного мяса нечистых животных 

сосредотачивают внимание на словах: 

«что Бог сотворил», подразумевая под 

этим все, что может употребляться 

Апостола Петра. «Петр около шестого 

часа взошел на верх дома помолиться... 

И видит отверстое небо и сходящий к 

нему некоторый сосуд... в нем находи-

лись всякия четвероногия земныя, 

звери, пресмыкающиеся и птицы 

небесныя... был глас к нему: что Бог 

очистил, того ты не почитай 

нечистым» (Деян. 10:11-15), Это место 

к употреблению в пищу свинины также 

не имеет отношения. Видение было 

дано Апостолу Петру для того, чтобы 

он принял посланников и пошел с ними 

к Корнилию, к язычникам и с 

язычниками. В данном случае слова: 

«что Бог очистил, того не почитай 

нечистым» относились к язычникам, то 

есть к людям, о чем сказал сам Апостол 

Петр: «Но мне Бог открыл, чтоб я не 

почитал ни одного человека скверным 

или нечистым» (Деян. 10:28). Иудеи же 

считали язычников нечистыми, хуже 

псов, на что указал Иисус Христос в 

беседе с женщиной Хананеянкой: «Не 

хорошо взять хлеб у детей и бросить 

его псам» (Матф. 15:26). Псы 

относятся к разряду «зверей», а свиньи 

— к разряду «скотов», поэтому, если 

что и очистил Бог, то очистил «зверей» 

то есть псов и им подобных, а не 

«скотов» то есть 



 

в пищу, без всякого различения. Так 

ли это? Выше было указано, что в 

начале Бог определил человеку 

растительную пищу, т.е. растения 

были сотворены Богом для того, 

чтобы Адам и Ева «вкушали с 

благодарением». Но и тогда не все 

растения были сотворены Богом для 

пищи. Дерево познания Добра и зла 

было так же сотворено Богом, но не 

для пищи, потому и запрещено было 

Богом вкушать от него, ни с 

благодарением, ни с освящением 

словом Божиим, ни с молитвою. 

Слово Божие гласило ясно: «не ешь 

от него» (Быт. 2:17). 

Бог сотворил всех 

животных, но Своим словом, как и в 

случае с деревом познания добра и 

зла, определил: каких из созданных 

Им животных Он создал для пищи, 

«дабы верные и познавшие истину 

вкушали с благодарением... освящая 

словом Божиим и молитвою», а какие 

сотворены не для пищи. И как Адам, 

вкусив запрещенного плода, 

согрешил, так и теперь, вкушающие 

нечистое мясо, не предназначенное 

для пищи, нарушают определение 

Божие и грешат. Бог по Своей воле 

ограничил употребление мяса 

некоторых животных в пищу, и это 

ограничение, до настоящего 

времени, не отменял. Не отменил это 

ограничение и Иисус Христос, а тем 

более, не мог отменить Апостол 

Павел, который на это не имел права. 

«Всякое творение Божие 

хорошо, и ничто не 

предосудительно», но не все 

творения предназначены Богом для 

пищи. Никто не будет утверждать, 

что дурман, белена, иди ядовитое 

мясо некоторых наземных животных 

и рыб, предназначены для пищи. И 

из того, что Бог предназначил для 

пищи человеку, вы не найдете 

ничего такого, что было бы ядовито 

или вредно для здоровья и жизни 

человека. 

Как же относился Иисус 

Христос к нечистым животным? «Не 

давайте святыни псам и не бросайте 

жемчуга вашего пред свиньями» 

(Матф. 7:6), сказал Иисус Христос 

народу. Для верующего человека 

святынею и драгоценным жемчугом 

является Слово Божие. Как же мы 

можем «освящать словом Божиим» и 

молитвою, мясо псов и свиней и 

других нечистых животных? В 

Откровении, данном Иисусом 

Христом Иоанну, говорится: «А вне 

- псы и чародеи, и любодеи, и 

убийцы, и идолослужители и всякий 

любящий и 



 

делающий неправду» (Откр. 22:15). 

Здесь псы приравнены ко всякой 

нечистоте дел человеческих, 

оскверняющих его и заграждающих 

ему вход в небесный град. 

Любители свинины 

оправдываются еще словами из 

послания Апостола Павла к Титу: 

«Для чистых все чисто» (Тит. 1:15). 

При этом не упоминается ни 

предыдущее ни последующее, 

относя слова «все чисто» к пище, и 

утверждая, что все можно вкушать. 

Чтобы понять, так ли это, приведем 

слова Апостола Павла, обращенные 

к Титу, полностью. «Обличай их 

строго, дабы они были здравы в вере, 

не внимая Иудейским басням и 

постановлениям людей, 

отвращающихся от истины. Для 

чистых все чисто; а для 

оскверненных и неверных нет 

ничего чистого, но осквернены и ум 

их и совесть. Они говорят, что знают 

Бога, а делами отрекаются, будучи 

гнусны и непокорны и неспособны 

ни к какому доброму делу» (Тит. 

1:13-16). Итак, чтобы быть 

«здравыми в вере, необходимо «не 

внимать Иудейским басням и 

постановлениям людей». Что же 

представляли собой эти Иудейские 

басни и постановления людей? В 

Деянии Апостолов читаем:  

«Некоторые, пришедшие (в 

Антиохию, прим; авт.) из Иудеи, 

учили братьев: если не обрежетесь 

по обряду Моисееву, не можете 

спастись» (Деян. 15:1). И в самом 

Иерусалиме: «восстали некоторые 

из фарисейской ереси уверовавшие 

и говорили, что должно обрезывать 

язычников и заповедовать 

соблюдать закон Моисеев» (Деян. 

15:5). «И когда Петр пришел в 

Иерусалим, обрезанные упрекали 

его, говоря: ты ходил к людям 

необрезанным и ел с ними» (Деян. 

11:2-3). Вот эти «Иудейские и 

фарисейские басни и постановления 

людей, которые распространялись 

вслед за Христианством и теперь 

достигли острова Крита. О жителях 

этого острова из них же самих один 

стихотворец сказал: «Критяне 

всегда лжецы, злые звери, утробы 

ленивые» (Тит. 1:12). Под влиянием 

иудейских басен они ненавидели, 

презирали и уничижали Христиан из 

язычников, в том числе и самого 

Тита, который был Еллином (Галат. 

2:3). 

Апостолы, очищенные чрез 

слово, которое Христос проповедал 

им (Иоанн. 15:3), не считали 

язычников за нечистых. Для них все 

люди были чисты. Об этом и пишет 

Апостол Павел Титу, говоря: «для 

чистых все 



 

чисто», имея в виду людей, а не 

пищу или другую нечистоту. Для 

Иудеев, оскверненных своими 

баснями, нет ничего чистого. Они 

«различными омовениями» (Евр. 

9:10) стремились приобрести 

плотскую чистоту, но не могли 

очистить ум свой и совесть, делами 

ненависти и зла отрекались от Бога 

любви, и были «неспособны ни к 

какому доброму делу» (Тит. 1:16). 

Итак, слова: «для чистых все чисто» 

относятся к людям, к человеку, 

а к очищению нечистых животных и 

нечистой пищи не имеют никакого 

отношения. Памятуя горький опыт 

Адама, вкусившего от запрещенного 

Богом плода дерева познания добра 

и зла, тоже «сотворенного Богом», и 

что из этого получилось, мы и 

теперь должны неуклонно 

соблюдать ясное слово Божие в 

отношении пищи. Ибо это есть воля 

Божия. Аминь. 

г. Воронеж. 

 

Послание Апостола 

Павла к Ефесянам 
(толкование неизвестного автора) 

Продолжение. Начало в №12. 

Глава 1. 

1-2 стихи - обращение и приветствия. 

3-14 ст. - восхваления Бога за духовные благословения во Христе. 

16-23 ст. - молитва Павла, ее цель и содержание. Возрастание в 

благодати. 

1-2 стихи. 

• 1. Павел, волею Божиею Апостол Иисуса Христа, 

Почти в каждом послании Апостол Павел подчеркивает то, что он 

волею Божьею Апостол, не людьми избранный, но Самим Богом посланный. 

Были люди, которые не хотели видеть в Павле Апостола Христова. Многим, 

даже Апостолам и ученикам  

 



 

Христовым было непонятно посланничество1 Павла к язычникам. Но нам 

известно, что Господь послал его (Цеян.26:16-18), и Апостолы в Иерусалиме 

подтвердили это (Гал. 2:9). 

• находящимся в Ефесе святым и верным во Христе Иисусе: 

“святым” — отделенным от мира Богом сосудам благодати. 

“верным” — прошедшим испытание и не изменившим. Ефесяне имели 

много врагов, пережили великие гонения. Но святы и верны они остались лишь 

благодаря тому, что находились во Христе Иисусе — Его любовь и сила 

сделали это. 

• 3. Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа. 

В этих словах прославляется Отец Небесный за дарованные духовные 

благословения. 

• благословивший нас во Христе всяким духовным благословением 

в небесах. 

“Во Христе”. На эти слова нужно обратить особое внимание. “в Нём”, 

“через Иисуса Христа”, “в Возлюбленном”, “в Котором”, - повторяется около 

16-ти раз. Какая великая благодать сокрыта в этих словах, какое богатство 

благодати в Нём! 

• Что дает пребывание во Христе. 

Глава 1, стих 1  -   во Христе Иисусе святы и верны. 

Глава 1, стих 3 - во Христе одарены великим духовным 

благословением в небесах. 

Глава 1, стих 4 - в Нем избраны прежде создания мира. 

Глава 1, стих 5 - через Иисуса Христа усыновлены. 

Глава 1, стих 6 - в Возлюбленном облагодетельствованы славою 

Господней. 

Глава 1, стих 7 Глава 1, стих 8 Его благоволению. 

 

 
- в Возлюбленном искуплены и прощены. 

- в Нем нам открывается тайна воли Его по 

' Апостол (Мф.10:2) apostolon (посланник) - слово это в обширном смысле 

употребляется в Священном Писании о разных посланниках Божьих. Так, Сам Господь 

называется Посланником (в оригинале Апостолом) Евр.3:1. В особенности же сим 

именем называются двенадцать избранных учеников Господа, которых он послал 

проповедовать Евангелие. Прим, редактора на основе Библейской энциклопедии 

Архимандрита Никифора и словаря Стронга. 

 



 

Глава 1, стих 10 - под главою Христом соединяется 

небесное и земное. 

Глава 1, стих 11 - в Нем мы и сделались наследниками. 

Глава 1, стих 13 - в Нем запечатлены обетованным 

Святым Духом. 

Глава 1, стихи 19,20 -во Христе воздействует в нас без мерное могущество 

Его. 

 
Глава 2, стих 5- со Христом оживотворены и спасены благодатью. 

Глава 2, стих 6- с Ним воскресли. 

Глава 2, стих 6- во Христе Иисусе посажены на небесах. 

 

Глава 2, стих 7- во Христе Иисусе является преизобильное 

богатство благодати. 

Глава 2, стих 10 - во Христе Иисусе мы созданы на 

добрые дела. 

Глава 2, стихи 12-13 - во Христе Иисусе стали близки обществу 

Израильскому и нечуждыми заветов обетования. 

Глава 2, стих 15 - в Себе Самом Господь созидает 

нового человека, устрояя мир. 

Глава 2, стих 16 - в одном теле примиряются два народа и убивается 

вражда. 

Глава 2, стих 18 - через Него имеем доступ к Отцу. 

Глава 2, стих 19 - через Него становимся сограждане святым и свои 

Богу. 

Глава 2, стих 21 - на краеугольном камне, Самом Иисусе Христе мы 

устрояемся в жилище Божие Духом. 

Даже в этих двух главах, не обращаясь к другим многочисленным 

местам Священного Писания по этому вопросу, мы видим великое богатство 

благодати. Верующим надо 



 

познать Господа, постигнуть Его права и положение в Отце. Тогда мы увидим, 

насколько мы богаты в Нем. Всё, принадлежащее Ему, принадлежит нам. Так 

бывает с нами, когда мы заходим в какой-нибудь музей-дворец. В залах на стенах 

и стендах выставлены несметные богатства. Глаза разбегаются во все стороны, 

мы не в состоянии охватить нашим взором, оценить все, находящееся перед 

нами. Так и тут. Мы не в состоянии воспринять, усвоить нашим сердцем, нашей 

верой то несметное богатство благодати, которое прежде создания мира 

приготовлено для нас, когда мы входим в чудный храм Господнего Тела. В 

восторге мы хотим все охватить нашим духовным взором, но “рассыпаем”, не в 

состоянии удержать такого изобилия. Поневоле возникает вопросы: “Кто эти 

счастливцы, что владеют всем этим богатством? Как войти в это наследие, как 

пребыть в нем?”. 

Апостол Павел в первой главе ясно указывает, кто эти богатые 

наследники: 

• “В Нем мы сделались наследниками” (стих 11). 

• “В Нем и вы... запечатлены обетованным Святым Духом, 

Который есть залог наследия нашего (стихи 13,14). 

Ефесянам, а вместе с ними и всем верующим принадлежит это чудное 

богатство во Христе. Как достигается это богатство, поясняет стих 13: 

“услышав слово истины, благовествование вашего спасения, и уверовав в 

Него”, - вот дверь в это казнохранилище. Некоторым, наверное, не совсем 

ясно, что значит, быть в Нем, то есть во Христе. Для того, чтобы уяснить это, 

надо разобраться, что есть “Тело Христово”, потому что пребывают во Христе 

члены Тела Его. Сливаясь в одно чудное духовное Тело Христово, мы 

представляем все вместе одного нового человека — Иисуса Христа пред 

глазами Отца Небесного. 



 

От редакции 
Наш журнал выпускается на добровольные пожертвования, и у нас 

нет никакой прибыли. Если вы не в состоянии делать взнос, то, при наличии 

средств от других жертвователей, мы будем и в дальнейшем высылать вам 

журнал. Если вы не желаете получать журнал, напишите нам об этом, мы 

лучше пошлем журнал тем, кто нуждается в нем. Вместе с журналом мы 

будем присылать Вам информацию о затратах на печать и пересылку 

одного экземпляра. Таким образом, каждый читатель может определить 

размер своего взноса. Вы должны иметь в виду, что необходимо стремиться 

к повышению тиража. Поэтому, каждый желающий может приобрести 

журнал по его стоимости. Присылайте нам заявки на любое количество 

экземпляров, и мы пришлем вам столько журналов, сколько нужно. 

Если вы получаете журнал бесплатно, то должны иметь в виду, что 

это не ваш личный экземпляр. Он посылается вам, вашим родственникам, 

членам общины и всем знакомым. Просим организовать дело так, чтобы 

журнал могли прочитать все желающие. 

Деньги на тиражирование журнала и заявки присылайте по адресу: 394088, 

Россия, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 114, кв. 144, Петрову Алексею 

Петровичу, тел. (073-2)-14-03-76, или на счет №11695 в Коминтерновском 

отделении №7503/141 Сбербанка «Воронеж». 

Материал в журнал направляйте по адресу: 

392012, Россия, Тамбов, ул. Пионерская, д.28 

Петрову Сергею Петровичу, 

Стоимость одного журнала без пересылки 10 руб. 
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